
стрирован высочайший, почти 

все стадионы собирали аншла-

ги – что еще нужно для полного 

счастья?!

Черчесов и его команда – 
8,5
Ценно не столько пятое место 

в официальной классификации 

турнира (повторение результа-

та ЧМ-1982), сколько найден-

ный тренерским штабом баланс 

между стратегией и тактикой 

в рамках одного турнира. На 

привычном уже фоне отсут-

ствия ключевых исполнителей 

Черчесов, человек ее величества 

схемы (а только таким и должен 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

В понедельник Путин 
с Трампом посмотрят 
в глаза друг другу

16 июля мир обратит 
взор к Хельсинки, 
где откроется 
встреча Россия – 
США на высшем 
уровне

Мошенники 
разрешают не 
платить за услуги
Ушлые дельцы предлагают 
людям вступить 
в профсоюз, который 
«освобождает» от платы 
за ЖКХ

БОРЬБА ИДЕЙ 4

Луна ближе, 
чем мы 
думаем
Российская 
космонавтика 
ищет 
кратчайшую  
дорогу 
к Селене

Юрий СИДОРЕНКО:
К машине нужно 

относиться как 
к живому существу

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Мачо-мундиаль – лукавый плу-

тишка. Только заставит тебя 

поверить в сказку, которая не 

кончается, как уже в разгаре 

плей-офф. И ты силишься уга-

дать, кому улыбнется удача. 

Пока соображаешь, четырьмя 

выстрелами хлопают двери 

в полуфинал. А дальше два 

нервных вечера – и вот он, 

последний и решающий бой. 

И все, друзья, пора подводить 

итоги.

ДМИТРИЙ АНОХИН
СПЕЦКОР «ТРУДА»

К
онечно, сделанные по горя-

чим следам оценки отчасти 

субъективны. Но только 

отчасти, поскольку очень 

многое за этот месяц ваш 

спецкор видел своими глазами и 

обсуждал со множеством людей. 

На основании этого по десяти-

балльной системе мы и оценили 

главные компоненты чемпионата 

мира по футболу, из-за которых 

он обязательно останется в серд-

цах болельщиков. Итак...

Общая организация – 9,0
Чемпионат мира по футболу – со-

ревнование в организационном 

плане гораздо сложнее Олимпи-

ады. Он вдвое дольше и проходит 

по всей стране, а не в одном ре-

гионе. Отсутствие сколь-нибудь 

заметных инфраструктурных 

ляпов заставляет выразить ко-

манде организаторов огромный 

респект. Все сборные довольны 

тренировочными базами и стади-

онами. Уровень игры продемон-

Автобус Черчесова, трамваи-шаттлы 
и два вагона номер девять
Чем запомнился спецкору «Труда» этот месяц непрерывного боления

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Может, это министров удивит, 

но у нас в стране очень трудо-

любивое население. Согласно 

докладу Организации эконо-

мического сотрудничества и 

развития (ОЭСР), в 2017 году 

каждый россиянин провел на 

работе в среднем 1980 часов – 

на 6 часов больше, чем годом 

раньше. Если бы мы еще воз-

главили рейтинг по зарплатам, 

то майские указы президента 

можно было бы считать выпол-

ненными. Но об этом речи нет.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Для сравнения: средний америка-

нец в том же году трудился лишь 

1815 часов, итальянец и швед 

– на 200 часов меньше, а голлан-

дец – аж на 400 часов меньше. Всего 

в этом рейтинге 37 стран, и Россия 

занимает достойное 5-е место – 

после Мексики с отработанными 

2257 часами на каждого, Коста-

Рики (2157 часов), Южной Кореи 

(2024 часа) и Греции (2018 часов).

Но это официальные цифры, 

а по данным Роструда, в нашей 

стране треть всех занятых граж-

дан постоянно задерживаются 

на работе после ее официального 

окончания. Эксперты междуна-

родных организаций подтверж-

дают: наши люди проводят на ра-

бочих местах на 20–25% больше 

времени, чем жители Германии, 

Франции, Италии, Швейцарии.

Однако толку от такого трудо-

голизма не много: по среднему по-

часовому заработку наша страна 

в том же списке ОЭСР занимает 

9-е место с конца (!) с показате-

лем 4,1 доллара за час. В сред-

нем по странам ОЭСР эта цифра 

в 4 раза больше – 16,8 доллара. 

То есть работаем много – полу-

чаем мало. Почему? Правитель-

ство РФ утверж дает, что наша 

главная беда – низкая произво-

дительность труда. Средний аме-

риканец в год производит товаров 

и услуг на 60,7 тысячи долларов, 

средний француз или бельгиец – 

на 52–54 тысячи долларов, а сред-

ний россиянин – лишь на 11 тысяч 

долларов. Из-за чего хлеб на столе 

есть у каждого, а масло, уж изви-

ните, приходится размазывать 

тонюсеньким слоем.

Впрочем, такими выкладками 

можно все что угодно доказать или, 

напротив, опровергнуть. Известно, 

например, что в России доля заня-

тых в промышленности составля-

ет 31,9%, а в сельском хозяйстве – 

10%. В США эти цифры гораздо 

меньше: в промышленности заня-

ты лишь 19,2% всех работающих, а 

в сельском хозяйстве – 1,2%. И ведь 

отлично справляются – и за себя, 

и «за того парня»! Казалось бы, вот 

причина их богатства и нашей бед-

ности. Но в Германии первый по-

казатель сопоставим с российским: 

в промышленности за-

няты 33,4% от всех ра-

ботающих. 

Почему в России работают так много, 
а получают так мало
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К мандатам 
почтения нету

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Бывает так: слушаешь очередной выпуск 

новостей на волнах солидной радиостанции 

и сам себя ловишь на мысли: а не переклю-

чился ли я случайно на «Юмор FM»? Уж больно 

анекдотично звучат некоторые сообщения 

в эфире. К примеру, вот такое: «Спикер Мос-

облдумы Игорь Брынцалов рассказал, что 

поддерживает намерение многократного 

чемпиона мира по джиу-джитсу и грэпплингу, 

американского бойца смешанных едино-

борств Джеффа Монсона стать депутатом 

этой самой Мособлдумы...»

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Или еще вариант: «Ярославское отделение пар-
тии «Справедливая Россия» подало в избирком 
документы Виктории Скрипаль для участия в вы-
борах депутатов Ярославской областной думы. 
В настоящее время Виктория имеет статус вы-
двинутого кандидата. Решение о ее регистрации 
в качестве официального кандидата в депутаты 
Ярославской областной думы будет принято пос-
ле проверки необходимых документов».

«Стоп-стоп, – подумает рядовой обыватель, – 
что это такое я вдруг услышал? Какой Монсон? 
Какая Скрипаль? В какие, к черту, депутаты? Ну 
ведь точно разыгрывают, шутники!» И на всякий 
случай слушатель проверяет, на какую волну на-
строен его приемник. Выясняется, что нет – не 
на «Юмор FM». И от этого становится как-то не по 
себе.

Не кажется ли вам, дорогие читатели, что в 
тонкой сфере народовластия происходят уже 
совсем странные, если не сказать откровеннее – 
шизофренические процессы? Я все понимаю. 
Джефф Монсон, возможно, отличный и обая-
тельный парень, у него это на лице написано. Че-
ловек долго искал себя и вот наконец-то нашел 
на российских просторах. Судя по всему, он и к 
нашей стране относится с большим уважением, 
иначе зачем бы решил перебраться в РФ? Но 
разве всего этого достаточно, чтобы свежеис-
печенному гражданину России, еще толком не 
освоившему русский язык и страшно далекому 
от российских реалий, вострить лыжи в Москов-
скую областную думу? Чур меня, чур!

Да, у нас уже давно в ходу такая практика: за-
таскивать в депутаты разных уважаемых людей 
с телеэкрана – артистов, спортсменов, шоуме-
нов, телеведущих. Понятно, пользы от их парла-
ментской работы никакой, зато для приглашаю-
щей в свои списки партии – несомненный повод 
для гордости: смотрите, завидуйте, какие люди у 
нас теперь заседают во фракции, делят жесткую 
скамью с нами, грешными…

Правда, в последнее время показалось, что 
мода на всех этих думских «свадебных генералов» 
уже на излете. Ан нет, только показалось. Тради-
ция расплачиваться за мелкие политические услу-
ги борзыми щенками и депутатскими  мандатами 
живее всех живых. Иначе как объяснить стрем-
ление всучить мандат таким персонажам? Вот 
скажите мне, какая такая польза для Мособл думы 
от Джеффа Монсона, умеющего бить человека 
в самые чувствительные места, но 
имеющего довольно смутное пред-
ставление о законотворчестве?

КАМРАН ШАФИ

ЖУРНАЛИСТ
– В моей стране, в Иране, люди 
чаще всего знакомятся именно на 
улице. Хотя я лично в этом не пре-
успел – много работы. Интернету не 
доверяю, улица куда лучше подхо-
дит для того, чтобы найти себе пару.

КСЕНИЯ ПРОСЮКОВА

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ
– Сейчас уличных знакомств го-
раздо меньше. Не принято – и все 
тут. Лично со мной на улице зна-
комились года два назад. Может, 
это связано с тем, что я всегда за 
рулем и почти не хожу пешком?

ЕКАТЕРИНА ИВАНОВА

СТУДЕНТКА
– Как-то не подворачивалось 
случая. В основном я знакомлюсь 
в университете или в компаниях 
друзей. Знаю несколько счастли-
вых историй, когда люди знакоми-
лись в соцсетях, но тоже не с бухты-
барахты, а среди друзей друзей.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Хорошее место для знакомства
В эти летние дни на столичных улицах ат-

мосфера праздника: люди веселятся, поют, 

вместе празднуют и горюют. И знакомятся! 

А ведь эти спонтанные уличные знакомства 

почти ушли из нашей жизни в интернет 

и соцсети. Или это только показалось? 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

В местные парламенты России потянулись совсем 

уж экзотичные депутаты…

курсы 
валют

$62,2062 (+0,1082)

€72,6817 (–0,1655)

10 млрд долларов
превышает трансферная стоимость всех футболистов, 
выступавших на чемпионате мира в России (по оценке 
портала Transfermarkt.de)

быть наставник национальной 

сборной страны, в которой нет 

собственных Роналдо и быстрых 

разумом Неймаров), умело гнул 

свою линию. Которую, впрочем, 

переиначивал под каждого кон-

кретного противника. Сетовать 

на проигрыш хорватам – грех. 

Пос лематчевые пенальти уже дав-

но не лотерея, а сумма двух сла-

гаемых: вратарского искусства и 

мастерства бьющих. Россия в двух 

поединках с грозными против-

никами в сумме сделала 7:7. Да, 

немного не повезло, но наш Стас 

пусть и космос, но не Господь Бог. 

Официальные 
фан-зоны – 7,0
Изобретение довольно молодое, 

в деле оно лишь с Германии-2006. 

Я в фан-зоны старался не лезть, 

обходил их по периметру, а вот 

мой приятель, фоторепортер со 

стажем Александр Ведерников по-

смотрел в Ростове и в обеих сто-

лицах таким образом три матча. 

«Там прекрасно, – рассказывает 

он. – На аренах благодаря системе 

билетных продаж рядом оказы-

ваются болельщики из разных 

стран. А в фан-зонах зрители куч-

куются коллективами, тянутся 

к своим – и болеют куда азартнее. 

Можно стоять, сидеть, хоть на тра-

ве лежать. Эмоции – через край!»

Маленькая ложечка дегтя – так 

и не запущенная линия канатной 

дороги от МГУ до «Лужников». 

Эта линия должна была пере-

возить болельщиков между ста-

дионом и фан-зоной. Но ее «при-

тормозили» после проведенных 

в апреле – мае испытаний.

Городской транспорт – 6,5
Невероятно, но в преддверии 

и сразу после посещения статус-

ных московских игр, в том числе 

и матча открытия, и противо-

стояния России и Испании, дав-

ки ни в подземке, ни на МЦК не 

наблюдалось. Столица справи-

лась! Понравилась система раз-

воза болельщиков в Самаре, где 

запустили понятные и логичные 

сети «шаттлов» в виде не только 

автобусов, но и трамваев. Слегка 

разочаровал Нижний Новгород. 

С открытием станции «Стрелка» 

там наконец-то функционирует 

пара полноценных линий метро. 

Но идти от арены до «Стрелки» да-

лековато. По пути на футбол от ав-

тостанции «Сенная», несмотря на 

повсеместно расклеенные стике-

ры Free Ride, кондуктор пыталась 

взять с меня и с пары китайских 

девушек с паспортами 

болельщика деньги за 

проезд. 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 апреля во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 2-e полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

Лишь один 
промышленный 
робот на 10 тысяч 
работников 
приходится 
в России – против 
531 в Южной 
Корее, 176 – в США 
и 49 – в Китае 
(данные Boston 
Consulting Group)
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61% российских граждан считают, что Запад
для нашей страны остается партнером, а 16% считают его соперником. 

Таковы результаты опроса «Левада-Центра»

17,3 млрд долларов составил отток капитала
из России в первом полугодии. Это на 32% больше, чем за аналогичный 

период 2017 года, сообщил Банк России

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Шойгу
министр обороны 

РФ

– Я убеж ден, что в 

нашей общей с Укра-

иной исторической 

памяти никогда не 

будет места взаимной 

конфронтации и вражде.

Татьяна Голикова
вице-премьер

– Мы готовим зако-

нопроект, который  

пересмотрит посо-

бие по безработице. 

Максимальный его 

размер должен рав-

няться прожиточному минимуму тру-

доспособного гражданина.

Олег Сафонов
глава Ростуризма

– Прообразом систе-

мы «все включено» 

была та система ле-

чения и оздоровле-

ния, которая была 

с начала 1920-х годов 

придумана и развивалась в Советском 

Союзе.

Максим Топилин
глава Минтруда

– В Госдуму приходят 

положительные отзы-

вы на законопроект 

о повышении пен-

сионного возраста. 

Цифра растет факти-

чески каждый день.

Мария Захарова
представитель 

МИДа (о ястребах 

в НАТО)

– Сначала нагнать 

страху, ввести всех в 

тотальное содрогание 

при слове «Россия», а 

потом заявить, что они готовы осущест-

влять безопасность – но за деньги.

Николай II
последний россий-

ский император

(из дневников Нико-

лая Александрови-

ча Романова, 13 ию-

ля 1917 года)

– Просто позор и от-

чаяние! Сегодня наконец объявлено 

Врем. Правительством, что на театре 

военных действий вводится смерт-

ная казнь против лиц, изобличенных 

в государственной измене. Лишь бы 

принятие этой меры не явилось запо-

здалым!

В понедельник Путин с Трампом посмотрят 
в глаза друг другу 
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И серьезно озадачил 

Ростов-папа. Там при-

шлось совершить два 

пеших суворовских перехода по 

жаре. Биобаланс восстановился 

только благодаря восхититель-

ному шашлыку из осетрины по-

сле прекрасного матча Хорватии 

с Исландией.

Бесплатные поезда – 6,0
Это вообще беспрецедентный 

проект для чемпионатов мира по 

футболу, который в обозримом 

будущем вряд ли кто-то повто-

рит (могли бы в Катаре-2022, но 

железных дорог там почти нет). 

Поэтому на некоторые шерохова-

тости вроде неработающих кофе-

машин в двухэтажных вагонах 

можно закрыть глаза. Но в поезде 

Москва – Самара многие пасса-

жиры вспоминали анекдот про 

два девятых вагона. Несколько 

десятков зелененьких человечков 

в сенегальских майках оккупиро-

вали вагон-ресторан – как выяс-

нилось, посадочные купоны у них 

в порядке, вот только номеров ва-

гонов там... нет. К ночи несчаст-

ных «зайцев» распихали, осталь-

ные так и остались за столами. И 

на обратной дороге наблюда лась 

аналогичная картина.

VAR – 5,5
Сделанный шаг вперед глупо 

отрицать. Если в прошлом году 

зрители что на стадионе, что 

у телеэкранов не догадывались, 

что видеоассистент просматри-

вает спорный эпизод, то теперь 

на всеобщее обозрение выносят 

и картинку, и классификацию 

запроса. Дебют системы на ЧМ 

не вышел комом. Хуже, на мой 

взгляд, другое. Серьезно отстав 

от собратьев, футбол пытается за-

имствовать у наиболее развитых 

в этом отношении спортивных 

игр их фишки: у волейбола – мно-

жество телекамер; у хоккея с шай-

бой – строгий перечень спорных 

ситуаций; у регби и американ-

ского футбола – возможность от-

мотать эпизод назад и вернуться 

в матче к критической точке. Но 

во всех этих играх нет «грязно-

го» времени (даже в регби, где 

рефери уже давно вправе оста-

навливать секундомер). При этом 

противоречии слепое следование 

чужими тропами может завести 

футбол в непроходимые дебри.

Автобус Черчесова, трамваи-шаттлы 
и два вагона номер девять

На большой 

футбол 

работали 

тысячи людей 

в самых 

разных 

обличьях.

•ЭХО•

Итак, 16 июля усталый после завершившего-

ся футбольного марафона мир обратит взор 

к Хельсинки, где откроется встреча Россия – 

США на высшем уровне. Событие планетар-

ного масштаба, от которого, впрочем, мало 

что ждут. И вовсе не потому, что Владимиру 

Путину и Дональду Трампу не о чем говорить 

и договариваться. Совсем даже наоборот. Но 

все дело в том, что на Капитолийском холме, 

в ЕС и НАТО больше опасаются не того, что эти 

двое поссорятся, а того, что они договорятся.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Бывший госсекретарь США Мадлен Олбрайт и 

еще 15 экс-министров иностранных дел разных 

стран накануне встречи в Хельсинки призва-

ли Трампа укрепить портящиеся отношения с 

западными союзниками и предупредили, что 

«игнорировать угрозу со стороны путинской 

России было бы серьезной ошибкой».

«Улучшение отношений с Россией не само-

цель, – цитирует Politico письмо. – Россия при-

лагает усилия, чтобы ослабить влияние США и 

вызвать раскол между союзниками в Европе». 

И дальше: «Президент Трамп должен соблюдать 

большую осторожность, потому что имеет дело 

с бывшим сотрудником КГБ, который очень не-

плохо играет со слабыми картами на руках».

…К встрече Белый дом начал готовиться за-

годя. Сначала в Москву наведался помощник 

Джон Болтон, который зондировал темы для 

предметного разговора. Их немало, но сама 

идея встречи вызвала шквал критики: Трамп 

якобы пытается пойти на компромисс «с вра-

гом Запада». The Times близка к панике: «Трамп 

может стать не первым американским лидером, 

клюнувшим на притворную искренность главы 

Кремля. Беспокоиться следует по поводу его 

явной симпатии к Путину, который, как и он, 

считает ЕС препятствием для притеснения ма-

лых держав большими». Журнал Time уверен, 

что сам факт первой встречи на высшем уровне 

позволяет Путину предстать в роли незамени-

мого для США партнера в разрешении мировых 

кризисов.

На фоне таких предостережений любой 

взгляд или рукопожатие будут истолкованы как 

отступление от атлантической солидарности. 

Недаром президент США, вылетая в Европу, от-

метил, что его ждут трудные деньки. Не ошибся. 

Отравленный разногласиями саммит НАТО, 

который СМИ уже озаглавили «Трамп против 

всех», переговоры с Терезой Мэй и, наконец, 

встреча с Владимиром Путиным в Хельсинки. 

Три раунда – и везде надо махать кулаками…

В начале турне на завтраке с генсеком НАТО 

в Брюсселе заокеанский гость пошел в атаку на 

союзников, с ходу объявив, что Германия попала в 

зависимость от России из-за «Северного потока». 

«Германия полностью контролируется Россией, 

откуда получит более 60% природного газа пос-

ле строительства новой трубы. Мы должны за-

щищать вас, а вы отдаете миллиарды долларов 

России. Германия находится у нее в заложни-

ках», – ярился Трамп. Он прилюдно попросил 

Столтенберга «что-нибудь сделать с «Северным 

потоком – 2». Генсеку НАТО пришлось смущенно 

объяснять, что коммерческий проект – вне ком-

петенции альянса, мол, не военное это дело…

Но даже такая напористость президента США 

истолкована рядом СМИ лишь как дымовая за-

веса. Они бьют тревогу: Трамп на встрече с рос-

сийским лидером может пойти на глобальное 

разграничение сфер влияния. Для начала обес-

печит де-факто признание Крыма российским, 

а там дойдет и до признания интересов России 

на постсоветском пространстве.

Foreign Policy предполагает, что Дональд 

Трамп подумывает заключить сделку по Сирии 

с российским президентом. По данным The New 

Yorker, высокие чиновники Израиля, Саудовской 

Аравии и ОАЭ предлагали Вашингтону снять 

украинские санкции против России в обмен на 

ее согласие вытеснить Иран из Сирии. Путин 

поддержит такое урегулирование – при двух 

условиях: сохранении режима Дамаска и ухода 

американцев из Сирии.

The American Conservative трезво замечает, 

что саммит США и РФ позволяет вернуться к 

диалогу, но для этого нужен иной дипломати-

ческий язык. Тогда как в США слишком многие 

считают, что дипломатия – это когда выдвигают 

невыполнимые требования без взаимных усту-

пок: «Настаивать на совершенно недостижимых 

требованиях по Крыму до отмены санкций США 

и ЕС против России бессмысленно. Побудить 

Кремль к сокращению поддержки сепаратист-

ских повстанцев на востоке Украины – достижи-

мая цель». В обмен на прекращение российской 

поддержки сепаратистов Трамп должен быть 

готов подписать соглашение с обещанием того, 

что США не будут ни предлагать, ни поддержи-

вать членство Украины или Грузии в НАТО, за-

ключает издание.

А в Сирии, продолжает Conservative, Трамп 

мог бы гарантировать Путину, что Штаты пре-

кращают усилия по смещению Асада. «Для 

подкрепления этого обязательства США надо 

пообещать вывести из Сирии все силы в течение 

следующего года. Такая уступка – всего лишь 

простое признание реальности», – заключает 

консервативный ресурс.

…На фоне столь нервных ожиданий финская 

пивоварня под названием «Камень, ножницы, 

бумага» выпустила к саммиту в Хельсинки сорт 

бутылочного пива с изображением на этикетке 

Путина и Трампа, играющих в известную игру. 

А что, еще одна идея по части решения мировых 

проблем – от пивоваров. Встретились, раскинули 

все на пальцах – и по домам.  Т

К мандатам почтения нету
ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Здесь просматрива-
ются два ответа. Ли-

бо законодательного 
смысла в самой Мособлдуме нет 
никакого и это теперь всего лишь 
разновидность шоу типа смешан-
ных единоборств, либо это то са-
мое низкопоклонство перед За-
падом, от которого мы вроде бы 
с помощью родного телевидения 
в последние годы избавились. 
Хотя нет, судя по восторженной 
овации, которую на прошлой не-
деле устроили депутаты Госдумы 
прибывшим к ним американским 
сенаторам, только что подписав-
шим пакет очередных санкций 
против России, ни черта они не 
избавились…

Не менее странным выгля-
дит приглашение в депутаты 
Ярославской областной думы 
некоей Виктории Скрипаль. Чем 
прославилась эта дамочка, во-
обще не поддается объяснению. 
В отличие от Джеффа Монсона, 
она даже не выходила на ринг и 
не мутузила соперниц. Звезда 
Виктории вспыхнула исключи-
тельно потому, что она является 
двоюродной сестрой той самой 
Юлии Скрипаль, которую, по дан-
ным английской прессы, якобы 
отравили таинственным «Нович-
ком», а потом так же таинствен-

но оживили. Пока шел скандал 
вокруг странной истории со 
Скрипалями, сестра Виктория 
активно выступала в телевизоре 
и сделала себе шумное пабли-
сити. Которое, судя по всему, 
теперь решено конвертировать 
в политическую карьеру.

Вы считаете, что появления 
в мутных ток-шоу достаточно 
для того, чтобы стать народным 
избранником и заняться законо-
творчеством? Мне кажется, что 
нет. Возможно, я старомоден, но 
все же рискну спросить: с чего 
вдруг ни в какой общественно 
полезной деятельности не заме-
ченная женщина засобиралась 
в политику, где ее ждут с распро-
стертыми объятиями шустрые 
«чудотворцы» из политического 
закулисья?

Странно все это… И грустно, 
поскольку на наших глазах про-
исходит окончательное опошле-
ние системы демократии. Уваже-
ние к так называемым народным 
избранникам в обществе и без 
того упорно стремится к нулю, 
а такие фокусы окончательно 
девальвируют звание депутата и 
смысл представительной власти. 
Как говорил когда-то Владимир 
Маяковский, «к мандатам почте-
ния нету». Вообще никакого.  Т

Охрана правопорядка, 
предотвращение 
преступности – 5,5
Обворованный в отеле в центре 

Москвы колумбийский поп-идол 

Малума, разбивший по пьяни 

в поезде стекло британец, сле-

тевшиеся на легкую поживу 

щипачи, разрисованный недоум-

ками-англичанами памятник Че-

ренкову на «Спартаке» да взятый 

тепленьким на футболе бразиль-

ский гангстер Родриго Динарди... 

Этим практически исчерпывают-

ся серьезные инциденты за весь 

месяц мундиаля. Наши силовики 

не подкачали. А уж в сравнении 

с тем, что творилось пару лет на-

зад на Евро во Франции, – просто 

небо и земля.

Мяч Telstar-18 – 5,0
Знаменитый немецкий концерн, 

производящий спортинвентарь, 

удивил мир дважды. Сначала – 

разработав красивый прототип, 

к Кубку конфедераций – 2017 

получивший симпатичное имя 

«Красава». А потом, поздней осе-

нью – почему-то отказавшись от 

него и сделав ставку на новую мо-

дификацию своей давнишней ли-

нейки с не очень внятным дизай-

ном из полуразмытых пикселей. 

Опция его цифровой начинки, 

задействовав которую на мяч 

можно «позвонить» со смартфо-

на, – скорее повод для анекдотов. 

А вот отсутствие серьезных жа-

лоб на непредсказуемые «ныр-

ки», которыми прославились 

предшественники «Бразука» 

и «Джабулани», – несомненное 

достоинство.

Безопасность на аренах – 
5,0
Ни тебе завалящей драки с ан-

гличанами, ни войны баннеров, 

ни файеров. И это здорово! Се-

кьюрити на контроле образцово 

делали свою работу. А вот стю-

арды на турникетах временами 

чудили, проявляя бдительность 

там, где она уже не требуется. 

Если год назад на московском 

«Спартаке» меня не хотели пу-

скать на стадион с официаль-

ной программой-гидом Кубка 

конфедераций («Его можно под-

жечь»), то теперь оказалось, что 

на «Самара Арену» нельзя проно-

сить... надув ные палки-стучалки. 

Пришлось подчиниться – а ведь 

мои боевые «орудия» прошли и 

сочинскую Олимпиаду, и Кубок 

конфедераций...

Система продажи 
билетов – 1,0
Билетный портал ФИФА – ночной 

кошмар болельщика, который 

еще долго не отпустит нас своими 

когтистыми лапами. Постоянно 

тупивший сайт заказа билетов 

морально и технологически за-

стрял где-то в начале нулевых. 

При этом претензии предъявить 

некому. Программисты сидят 

в Манчестере, билеты печата-

ют в Италии, а учредило все это 

безобразие зарегистрированное 

в Швейцарии акционерное обще-

ство. Так и встает тень Аркадия 

Райкина: «У нас узкая специали-

зация. Лично я пришивал пуго-

вицы». Т

P.S. Год назад, в июле 2017-го, 
подводя черту под Кубком конфе-
дераций, «Труд» дал прогноз: «Через 
год будет лучше». Так оно и вышло: 
если за генеральную репетицию 
мы поставили четверку с твердым 
плюсом, сам ЧМ-2018 достоин пя-
терки – если и с минусом, то совсем 
небольшим. Мы – это те любители 
футбола, что вылавливали посреди 
ночи билеты, выброшенные на сайт 
для миллионов жаждущих болель-
щиков со всего света. Со слезами 
на глазах встречали преображение 
нашей сборной. И радовались то-
му, как часто повторяют люди на 
разных языках: «Это действительно 
лучший чемпионат!»

Так что скажем большое спасибо 
этому безумному летнему месяцу, 
который навсегда останется с нами. 
А большой футбольный праздник 
в Россию вернется уже два года 
спустя. Вы ведь не забыли, что 
красавец стадион на Крестовском 
острове на пару с Копенгагеном 
принимает матчи группы B Ев-
ро-2020 (13, 17 и 22 июня), а в при-
дачу еще и четвертьфинал 3 июля? 
Так что не прощаемся – до встречи!  

Наши народные избранники умеют удивить мир, даже расстав-
шись с мандатом. Вчера пресса сообщила, что немецкая Феми-
да впервые в истории инициировала процедуру конфискации 
частной собственности – замка Райнхардсбрунн в Тюрингии. 
И догадайтесь, у кого именно! Замок был куплен семьей бывшего 
депутата Госдумы Анатолия Острягина. А поскольку при этом ис-
пользовались офшоры и цена в 20 (!) раз превышала реальную 
стоимость, то немцы сочли сделку банальным отмыванием неле-
гальных доходов. И решили памятник отобрать и передать в соб-
ственность государства.

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Привычка Трампа де-
лать скандальные вы-
сказывания позволяет 
Путину выглядеть уч-
тивым. Что бы ни про-
изошло в Хельсинки, 
Путин уже победил»

The Times
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Почему в России работают так много, 
а получают так мало

Мошенники разрешают не платить за услуги
•УГОЛОК ОСТАПА БЕНДЕРА•

Правоохранители столкнулись с новым 

видом мошенничества. Эксплуатируя 

недовольство граждан реформой ЖКХ, 

ушлые дельцы предлагают людям всту-

пить в профсоюз, который «отстаивает 

права своих членов при оплате ком-

мунальных услуг». Аферисты уверяют, 

что за «коммуналку» после этого можно 

не платить вовсе. И, представьте, не-

мало тех, кто верит в эти благоглупо-

сти. Но очень быстро новоиспеченные 

члены «профсоюза» сталкиваются с су-

ровой реальностью и остаются и без 

денег, и без услуг ЖКХ.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Ни для кого не секрет, что постоянный пол-

зучий рост цен в сфере ЖКХ категорически 

не устраивает миллионы россиян. Чтобы 

снизить остроту вопроса, правительство 

с апреля разрешило собственникам квар-

тир заключать прямые договоры с постав-

щиками услуг. Росстат пока не сообщил, 

сколько собственников квартир восполь-

зовались возможностью избавиться от на-

вязчивых управляющих компаний, так и 

норовящих залезть жильцу в карман. А вот 

предложение мошенников вообще изба-

вить людей от необходимости оплачивать 

коммунальные услуги привело граждан в 

восторг. Вот она, справедливость!

Создатели «профсоюза» с названием 

«Союз ССР», вызывающим теплые воспо-

минания о былых коммунальных тарифах, 

попали в самую точку. Многие обывате-

ли не просто рассчитывают существенно 

уменьшить цифры в счетах за свет, газ, 

воду, электричество и канализацию, но не 

прочь вообще отказаться от платежей под 

любым предлогом. В противном случае 

Но живут-то немцы 

не хуже американцев. 

А нам, как говорил Ми-

хаил Жванецкий, «может, в кон-

серваториях что-то подправить?»

Шесть лет назад в тех, прошлых 

майских указах президента Вла-

димира Путина ставилась задача 

повысить производительность 

труда в 1,5 раза, а исполнение 

составило лишь 3,8%. За исклю-

чением оборонной промышлен-

ности, где, по словам министра 

Мантурова, рост составил «дву-

значную цифру» (какую именно, 

видимо, большой секрет).

Для укрепления обороноспо-

собности это, наверное, хорошо. 

А для мирной жизни?

Правительство оправдывает-

ся полным развалом отечествен-

ной станкоинструментальной 

промыш ленности. Скажем, 

в 1990 году выпускали 74 тыся-

чи металлорежущих станков, 

в 2009-м – лишь 1,8 тысячи. Куз-

нечно-прессового оборудования 

вместо 27 тысяч – 1,2 тысячи. 

В итоге российская промышлен-

ность работает на импорте или 

на коленке. Лишь в 2011 году 

власть разработала «концепту-

альную программу реанимиро-

вания станкоинструментальной 

отрасли» – глядишь, с нашей-то 

разворотливостью лет через 15 

что-нибудь да изменится.

Хотя, признаться, верится в 

это с трудом. Ибо в мире произо-

шла очередная промышленно-

технологическая революция, а 

в России доля инновационных 

компаний составляет менее 1%. 

На 10 тысяч работников прихо-

дится у нас один промышленный 

робот – против 531 в Южной Ко-

рее, 176 – в США и 49 – в Китае 

(данные Boston Consulting Group). 

Зато наш министр труда Максим 

Топилин бодро предсказывает, 

что в ближайшем будущем нас 

ожидает сокращенная рабочая 

неделя до четырех дней – в связи 

с роботизацией и автоматизаци-

ей. «Большую часть заданий бу-

дут выполнять роботы, поэтому 

человеку придется выходить на 

работу намного реже», – обнаде-

живает министр.

В России до 70% ВВП произво-

дится в государственном секторе, 

а он очень неповоротлив. Зато ма-

лый и средний бизнес, который 

на Западе обеспечивает 95–97% 

всех инноваций, у нас на 95% со-

стоит из предприятий торговли и 

услуг населению (в 5,7 млн фир-

с. 1

1,4 трлн рублей составляют неплатежи 
граждан за услуги ЖКХ. Размер долга среднестатистического российского 

неплательщика достиг 46 тысяч рублей, сообщает Росстат 

Регистрировать новые автомашины и получать номера
у дилеров без посещения Госавтоинспекции позволит закон «О государственной регистрации 

транспортных средств», поступивший в Госдуму
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Александр Шпрыгин
глава «Всероссийского 

объединения болельщиков»

– Я полон радости, хотя футбольные 
боссы лишили меня возможности 
посмотреть матчи вживую. Восемь 
лет назад игры на наших стадионах 
смотрелись уныло, да и сами арены 
представляли собой печальное зре-
лище. Сегодня все иначе – новая 
инфраструктура превращает футбол в 
достойное зрелище, в праздник. И это 
останется с нами и после воскресного 
матча. Велика заслуга ЧМ-2018 и в 
пробуждении массового интереса к 
футболу. Уверен, теперь многие роди-
тели осознанно поведут своих чад в 
футбольные секции. Наконец, в обще-
ственном сознании утверждается 
совсем другое, более справедливое 
отношение к болельщикам. Еще не 
так давно в нас видели сплошное ху-
лиганье. А теперь есть понимание, что 
это отдельная и яркая субкультура.

Леонид Радзиховский
публицист

– Лично мне чемпионат ничего не дал, 
футболом я не интересуюсь. А стране 
он подарил заряд бодрости, отвлек от 
насущных забот. Мундиаль вошел в 
национальную мифологию. Даже пора-
жение в игре с хорватами страна вос-
приняла стоически. Если бы такая же 
адекватная самооценка распространя-
лась не только на спорт, мы жили бы в 
более здоровой стране.

Игорь Николаев
директор Института 

стратегического анализа ФБК

– Прямые затраты на чемпионат со-
ставили около 650 млрд рублей. При-
быль с учетом доходов от туризма и 
торговли – 860 млрд. Выиграла стра-
на всего пару сотен миллиардов, 0,2% 
годового ВВП. Зато от повышения 
НДС Россия потеряет как минимум 
0,4% ВВП в год. Вот и делайте вы-
воды, где мы нашли, а где потеряли. 
А главные проблемы вылезут пос-
ле чемпионата. К примеру, старый 

стадион в Саранске вмещал 5 тысяч 
болельщиков и до конца никогда не 
заполнялся, новый стадион рассчитан 
на 40 тысяч. И что делать с такой ма-
хиной после чемпионата мира?

Игорь Коротченко
военный эксперт, главный 

редактор журнала 

«Национальная оборона»

– Чемпионат подарил нам очень много 
и прежде всего повысил самооценку 
народа. Кроме того, многим в мире он 
открыл глаза на Россию и русских. Ока-
залось, мы нормальные, дружелюбные 
люди, а не те монстры, какими рисуют 
нас в западных СМИ. По-моему, это 
важно и нужно.

Алексей Макаркин
ведущий эксперт Центра 

политических технологий

– Матчи России с Испанией и Бельгии 
с Японией убедительно показали: в 
мире нет ничего заранее предрешен-
ного. На футбольном примере люди 
и целые страны вдруг понимают: 
единое устремление и воля способны 
творить чудеса. Еще один урок состо-
ит в том, что обычные люди должны 
общаться на своем уровне, не пере-
доверяя это право политикам. Всякое 
соприкосновение народов и культур 
отодвигает человечество от роко-
вой черты. Наконец, месяц страстей 
открывает глаза на известный, но 
охотно забываемый факт: праздники 
имеют свойство завершаться, а буд-
ни остаются. И уже с понедельника 
в полный рост встанут пенсионная 
реформа и масса других социальных и 
житейских проблем.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Что нам дал 
чемпионат 
мира?
Чемпионат мира по футболу 

финиширует: в воскресенье станет 

известен победитель. А что выиграла 

страна-хозяйка от этого хлопотного 

и наполненного нешуточными 

страстями месяца?

ВОПРОС «ТРУДА»

Например, по данным Росста-

та, в 2016 году Россия экспорти-

ровала 33,9 млн тонн зерновых 

(без продуктов переработки), 

заработав на экспорте 5,6 млрд 

долларов. А Турция, закупив на 

мировом рынке пшеницы на 

892 млн долларов (55% – рос-

сийское зерно), перемолола его 

в муку, обеспечила внутренние 

потребности и еще заработала на 

мучном экспорте свыше милли-

арда. Упущенная выгода России 

превысила полмиллиарда дол-

ларов, поскольку половину этой 

муки фактически Турция про-

извела вместо нас. Но Россия на 

мировом рынке муки занимает 

лишь 1,7%, а те же турки – 25%.

Аналогичная ситуация и на 

мировом рынке хлебобулочных 

изделий, объем которого оце-

нивается в 28,7 млрд долларов. 

В лидерах экспорта преимуще-

ственно европейские страны – 

Германия, Бельгия, Франция, 

Италия и Великобритания. Рос-

сия довольствуется лишь жалкой 

долей в 1,1% и 17-й строчкой рей-

тинга. Почему?

Еще Россия прочно лидирует 

на мировом рынке круглого леса. 

Основные покупатели – Китай и 

Финляндия. А экспорт россий-

ской мебели составляет менее 

0,2% общемирового, составля-

ющего около 430 млрд долларов. 

Лидер – Китай: 28%. Хотя круп-

нейшие европейские покупате-

ли мебели – Германия, Велико-

британия, Франция – к России 

ближе. Но здесь нас опережает 

даже Польша.

Даже на нефтяном рынке есть 

резервы. Об этом говорит пример 

Белоруссии, зарабатывающей до 

5 млрд долларов на экспорте неф-

тепродуктов, произведенных из 

российского сырья.

Увы, наше правительство 

предпочитает получать деньги 

иначе – периодически обша-

ривая карманы предприятий 

и граждан в поисках загашни-

ка. Что немедленно становится 

поводом обложить нас допол-

нительным налогом, штрафом 

и т. д. Только за первую поло-

вину 2018 года правительство 

уже отыскало дюжину таких 

способов пополнения бюдже-

та. Здесь-то у наших министров 

производительность очень даже 

высокая. Только от этих стара-

ний российской экономике и 

гражданам трудно ждать про-

цветания. Т

по повышению производитель-

ности, создало рабочую группу 

с участием ЦБ, ВЭБ, Росстата, 

РСПП, Агентства стратегических 

инициатив (АСИ) и Агентства 

кредитных гарантий. Через год 

выяснилось, что группа ни разу 

не собиралась. Для сравнения: 

в Германии существует и дей-

ствует рационализаторский и 

инновационный центр развития 

бизнеса, финансируемый из гос-

бюджета. В ЕС есть Европейская 

ассоциация национальных цен-

тров производительности труда, 

в которую входят 14 стран. А на 

Востоке – Азиатская организа-

ция производительности труда, 

в которой состоят 20 стран. И это 

все отнюдь не фикция, это все 

работает и приносит плоды.

Есть способы повышения про-

изводительности, которые лежат 

на поверхности (хотя и нелегки в 

реализации). Известно, что самая 

высокая производительность тру-

да в России – в сферах нефте- и га-

зодобычи. Эффективность здесь 

превосходит эффективность 

сельского и лесного хозяйства 

в 40 раз, а среднюю эффектив-

ность по стране – в 7 раз. Однако 

основная «заслуга» российского 

ТЭК состоит в высоких мировых 

ценах на его продукцию – фак-

тор, который можно бы и нужно 

включить в действие и во многих 

других отраслях.

мах трудятся 19 млн человек – 

по 3,5 работника в каждой). Ибо 

сначала людям поотбивали руки, 

потом задушили налогами и по-

борами. А теперь попробуй найти 

новых желающих погружаться в 

это дело, открывать собственный 

бизнес. Неудивительно, что доля 

малых предприятий в россий-

ском ВВП не превышает 20%, а 

на Западе – от 50 до 70%, и значи-

тельная часть малого бизнеса там 

занята именно в инновационном 

производстве.

Увы, наше государство, судя 

по всему, просто не способно 

справиться со своими прямы-

ми обязанностями по созданию 

усло вий для эффективности тру-

да. Или не хочет? Еще в 2014 году 

правительство утвердило план 

у меня просто нет объяснения стремитель-

ному росту популярности упомянутого 

«профсоюзного движения».

По информации правоохранительных 

органов, десятки тысяч ответственных 

квартиросъемщиков уже вступили в 

«профсоюз». И это несмотря на тот оче-

видный факт, что лозунги, используемые 

создателями «Союза ССР», предельно 

примитивны и носят исключительно 

популистский характер: «Вступай в 

профсоюз – и не плати за коммунальные 

услуги!», «Вместе мы защитим себя от 

произвола банков, ЖКХ и любых органов 

принуждения человека!». Это, кажется, 

предел креативных способностей созда-

телей «профсоюзной» организации – но 

и на эту наживку клюют.

По свидетельству очевидцев, каждый 

день выстраивались очереди у дверей офиса 

организации, расположенном на Советской 

улице в Санкт-Петербурге. Всем предлагали 

подписывать договоры, где призывы «пре-

кращать плыть по течению» и «отстаивать 

свои законные права» значатся в программ-

ных целях. А начинать надо, как нетрудно 

уже догадаться, с отказа от оплаты услуг 

ЖКХ. Для пущей солидности всем членам 

«профсоюза» гарантировали бесплатную 

юридическую помощь и консультации при 

возникновении спорных вопросов. В обмен 

на эти туманные обещания новые члены 

«профсоюза» соглашались вносить по тыся-

че рублей за вступление и затем платить по 

200 рублей членских взносов ежемесячно. 

Всего-то...

Что характерно: «профсоюз» особо мас-

совую поддержку получил в интернете. 

В одной популярной социальной сети у 

него за короткое время набралось аж 

12 тысяч подписчиков. Кстати, изучая 

деятельность одного профсоюза «Союз 

ССР», удалось выяснить, что практически 

в каждом федеральном округе действует 

свой «союз-профсоюз», все они с почти оди-

наковыми названиями. Являются ли они 

детищем одного человека или это простое 

совпадение?

Ответы должны дать правоохранитель-

ные органы, поскольку действия «профсо-

юза» можно квалифицировать по ст. 159 

УК РФ «Мошенничество»: деньги с людей 

собираются, обещания выдаются (в том 

числе и в бумажном виде), а никаких реаль-

ных действий не предпринимается. Хотя бы 

ввиду отсутствия законных возможностей 

предпринять оные. Да и недостатка в по-

страдавших точно не будет. Ресурсоснаб-

жающим компаниям нет никакого дела, 

по как ой причине гражданин вдруг пере-

стал реагировать на выставленные счета. 

Злостных неплательщиков без лишних раз-

говоров скоро начнут отключать от всего 

чего только можно, невзирая на возраст.

И никакой «союз-профсоюз» здесь ни-

чем не поможет, даже если бы он очень 

этого хотел. Потому что никакое членство 

не в состоянии гарантировать бесплатно 

пользоваться тем, что стоит денег. Т
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Шесть лет назад в тех, 
прошлых майских указах 
президента Владимира 
Путина ставилась 
задача повысить 
производительность труда 
в 1,5 раза, а исполнение 
составило лишь 3,8%. И дело 
вовсе не в том, что россияне 
нетрудолюбивы!

СЛОВА

Частновладельче-
ского сектора в го-
роде не оказалось, 
и братья, сыновья 
лейтенанта Шмидта, 
пообедали в летнем 
кооперативном 
саду, где особые 
плакаты извещали 
граждан о послед-
нем арбатовском 
нововведении в 
области народного 
питания: «Пиво от-
пускается только 
членам проф союза».
 – Удовлетворимся 
квасом, – сказал 
Балаганов.

(ИЛЬЯ ИЛЬФ, 

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ. 

«ЗОЛОТОЙ 

ТЕЛЕНОК»)

Новый стадион в Калининграде.
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Рыцарем неба назвал его министр граждан-
ской авиации СССР Борис Бугаев. Будущий 
министр был учеником Сапелкина, летал 
с ним в одном экипаже вторым пилотом. Все, 
кто лично общался с этим красивым, ярким 
человеком, попадали под его удивительное 
обаяние. Кстати, заслуженный художник 
РСФСР Игорь Радоман написал несколько 
портретов авиатора, и они потом неизменно 
привлекали внимание публики на больших 
выставках.

О летном мастерстве, опыте и реакции 
Константина Петровича с уважением 
говорили самые высокие профессиона-
лы – Сапелкин не раз демонстрировал эти 
качества, будучи летчиком-испытателем 
новинок советского авиапрома. И не 
только в небе. В феврале 1975-го на Хим-
кинском мосту внезапно вывернувшееся 
переднее колесо его «жигуля» на полной 
скорости вынесло автомобиль на встреч-
ную полосу под «КамАЗ». Как ему удалось 
уклониться от вылетающего через салон 
двигателя и выпасть на дорогу, не мог объ-
яснить никто. Сработал пилотский опыт, 
постоянная готовность к непредвиденным 
обстоятельствам. После той аварии, как 
летчик сам рассказывал, его два месяца 
собирали по частям в Боткинской больни-
це. И ведь собрали!

…А летать он начал подростком – на 
планере в аэроклубе. Окончил Тамбовское 
летное училище. На войне Сапелкин снаб-
жал партизанские отряды на По-2. Горел, 
был сбит, но оба раза выбирался через 
линию фронта к своим. Такая живучесть 
вызвала подозрение у особистов. По-
пал в лагерь, хлебнул там горя. Но после 
войны сумел вернуться к летной работе. 
Одним из первых освоился в кабине Ил-14. 
В 1950-е – он уже в группе испытателей 
первенца нашей реактивной гражданской 
авиации Ту-104, чуть позже – и гиганта 
Ту-114. Стал первым командиром летного 
подразделения реактивных пассажирских 
лайнеров.

Когда, закончив первый международ-
ный рейс на Ту-114, Сапелкин приземлился 
в Нью-Йорке, к полосе сбежались работ-
ники аэродромных служб: это был первый 
демонстрационный полет новой машины 
за океан. У американцев не нашлось ни 
подходящего трапа, ни тягача. Пришлось 
соединять два тягача цугом и срочно соору-
жать трап нужного размера. А уже скоро 
Сапелкин отправился по проторенному 
пути в рейс особой важности: в США с ви-
зитом летел сам Никита Хрущев...

Завершал свою карьеру в 80-е годы 
Константин Петрович заведующим бюро 
проверки газеты «Воздушный транспорт». 
Зато летали два его сына: Никита и Петр. 
Старший, Петр, дослужился до командира 
правительственного отряда, позже погиб 
в автоаварии. А Никита накануне отцов-
ского юбилея рассказал нам об отце. Про 
то, каким он был страстным книгочеем, 
мог цитировать наизусть любимого При-
швина, выписывал гору толстых журналов. 
И про то, как ходил на оперные спектак-
ли в Большой. А когда Александр Митта 
снимал «Экипаж», Сапелкина пригласили 
консультантом к Георгию Жженову, и они 
подружились.

В советские годы в аэропортах начали 
устанавливать самолеты-памятники, кото-
рым путевку в небо давал в ХХ веке летчик-
испытатель Константин Сапелкин. А в ХХI 
были распилены два сапелкинских рарите-
та – Ту-114 в Домодедово и Ту-104 во Вну-
ково. Во Внуково, правда, установили потом 
другой лайнер – подальше от терминала 
и глаз авиапассажиров. А вот в Домодедово 
расчищенное от гигантского турбовинтово-
го «Туполева» место до сих пор пустует.

Сапелкин бы обиделся. Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН, ИГОРЬ СИКОРСКИЙ

В ночном российском небе можно неворуженным глазом наблюдать 
Международную космическую станцию (МКС) с 12 по 21 июля, когда пролетающий над Землей орбитальный комплекс будет заметен в виде яркой 

быстро двигающейся звезды. Рассчитать время и траекторию полета МКС для разных регионов России можно с помощью сайта www.heavens-above.com

Луна ближе, чем мы думаем
Российская космонавтика ищет выход из тупика

На этой неделе исполняется 100 лет 

со дня рождения легендарного пило-

та гражданской авиации, летчика-ис-

пытателя Константина Сапелкина. 

Сегодня в «Аэрофлоте» летает супер-

джет, названный его именем. Но мно-

го ли нам говорит это имя?

менять планы, проблемы будут 

нарастать. Вот, к примеру, мы 

хотим участвовать в крупном 

проекте международной около-

лунной станции. Она будет, по 

сути, американской, создается 

под эгидой США. Роскосмос ве-

дет переговоры с НАСА о нашем 

участии, но идут они трудно. 

Американцы настаивают, что-

бы российский модуль для около-

лунной станции изготавливался 

по американским стандартам. 

Они кардинально отличаются от 

тех, что использовались на всех 

отечественных околоземных 

орбитальных комплексах и в 

российском сегменте МКС. Вот 

и скафандры должны быть амери-

канские. Такой подход неприем-

лем, роль бедной родственницы 

вместо партнерских отношений 

Россию едва ли устроит.

Если мы будем участвовать 

в проекте (хотелось бы верить, 

что так и будет), то доставлять 

российских космонавтов на око-

лолунную станцию придется аме-

риканцам на корабле Orion, для 

запуска которого США исполь-

зуют свою сверхтяжелую ракету. 

Мои собеседники не исключают, 

что один раз повезут космонав-

та бесплатно, в счет стоимости 

нашего шлюзового модуля, а по-

том практичные янки потребу-

ют оплаты, скажем, 200–300 млн 

долларов за один билет…

Прежние руководители Рос-

космоса, не профессионалы 

в космической сфере, возможно, 

не представляли всей остроты 

проблемы. До прямого указания 

президента о необходимости 

ускорения работ по сверхтя-

желой ракете в госкорпорации 

говорили, что ее создание – 

слишком дорогое удовольствие, 

полезных нагрузок нет, проект 

не имеет коммерческого приме-

нения, время для такой ракеты 

не наступило… Новую команду, 

пришедшую в мае в Роскосмос, 

как рассказывают, чрезвычайно 

озаботили проблемы на лунном 

направлении. И, подключив ав-

торитетных специалистов, на-

чали искать выход из ситуации. 

Один из путей сейчас обсужда-

ется. Именно новый лунный 

«Союз» может стать на ближай-

шие 5–7 лет нашей палочкой-вы-

ручалочкой.

Предлагается, например, та-

кой вариант: при отправке мо-

дернизированного «Союза» к око-

лолунной станции использовать 

двухпусковую схему. Вначале 

обычная ракета «Союз» выводит 

на околоземную орбиту корабль 

с экипажем. В лунном 7-тонном 

«Союзе» будет не только спускае-

мый аппарат, но и бытовой отсек, 

который не предусматривался 

в 5-тонном лунном «Союзе» ста-

рого образца. При втором запуске 

новая ракета «Ангара-5» доста-

вит на ту же околоземную орбиту 

два разгонных блока – ДМ массой 

18 тонн и «Фрегат» (6,5 тонны), 

суммарно – 24,5 тонны. Как раз 

столько может вывести на низ-

кую орбиту «Ангара-5». Стыков-

ка разгонных блоков с «Союзом» 

будет проводиться по быстрой 

схеме. Суммарная масса ко-

рабля и разгонных блоков на 

околоземной орбите составит 

немногим более 31 тонны. Для 

сравнения: при запуске тяжелой 

«Федерации» к Луне масса выво-

димого ракетой полезного груза 

должна составлять более 80 тонн 

(и это без посадки на Селену), 

что в ближайшее десятилетие 

для нас нереально. Итак, после 

стыковки с разгонными блоками 

ДМ и «Фрегат» «Союз» (в лунном 

варианте) с двумя космонавтами 

на борту стартует с околоземной 

орбиты, например, на окололун-

ную станцию. И на этом же ко-

рабле космонавты по завершении 

миссии вернутся на Землю.

Главное – вся техника, исполь-

зуемая в этой схеме, уже суще-

ствует. Требуется лишь не столь 

уж масштабная модернизация 

«Союза», в частности усиление 

теплозащитного покрытия, ос-

нащение навигационной аппара-

турой, иная система управления 

движением… Также необходи-

ма доводка «Ангары-5», первый 

успешный испытательный старт 

которой состоялся в декабре 

2014-го. При четкой организа-

ции работ уже через пять лет, 

в 2023-м, лунная космическая 

транспортная пилотируемая си-

стема на базе «Союза», по оцен-

кам моих собеседников, может 

быть введена в эксплуатацию. 

Тогда же, скорее всего, начнутся 

и пилотируемые полеты на аме-

риканском корабле Orion.

Официальное принятие плана 

с использованием лунного «Со-

юза», начало работ по нему резко 

усилит позиции России в перего-

ворах с США. Ведь дублирующая 

транспортная система крайне 

необходима при полетах на око-

лолунную станцию. Да и своих 

космонавтов Россия сможет от-

правлять к Луне и обратно на 

своем корабле, а не на амери-

канском. Даже если не удастся 

договориться с США, наличие 

у России лунного «Союза» по-

зволит привлечь другие страны 

к созданию новой окололунной 

станции. Огромный плюс в том, 

что мы не потеряем десяток лет 

(катастрофическое отставание!) 

до появления у нас сверхтяжа 

и начала запусков «Федерации» 

к Луне.

Пока это только предложения. 

Сумеет ли Роскосмос принять 

такой план, найти источники 

финансирования? А главное, 

организовать эффективную ра-

боту в отрасли, реализовать все 

в намеченные сроки?

Два года назад «Труд» рас-

сказал еще об одной смелой, 

перспективной разработке – ме-

жорбитальном корабле «Рывок», 

проект которого создан в РКК 

«Энергия». «Рывок» не должен 

стартовать с Земли и совершать 

посадку (то есть исключаются 

самые сложные этапы), он будет 

постоянно пристыкован к МКС. 

Реализовать проект можно было 

бы за три-пять лет. И корабль бу-

дет совершать полеты между МКС 

и окололунной станцией. А от 

этой станции к Луне и обратно 

курсировала бы взлетно-посадоч-

ная ступень, или «Рывок-3». Этот 

«челнок» мог бы базироваться на 

окололунной платформе. Еще 

есть проект «Рывка-2», предпо-

лагающий посадку многоразо-

вого корабля непосредственно 

на Луну. Прежние руководите-

ли, даже не проведя обсуждения 

этих впечатляющих проектов, 

отправили их в архив. Думает-

ся, сейчас и этот задел будет вос-

требован. По крайней мере стоит 

подумать о том, чтобы названные 

проекты сделать международны-

ми, учитывая большой интерес за 

рубежом к транспортной систе-

ме, использующей многоразовые 

челночные полеты в космосе.

Перемены стучатся в нашу 

космонавтику. Пора открыть 

двери… Т

P.S. Во вторник впервые в исто-
рии полетов космических грузо-
вых кораблей к МКС сближение 
«Прогресса МС-09» проходило по 
короткой 2-витковой схеме. От 
старта с Байконура до стыковки со 
станцией прошло всего 3 часа 40 
минут. Прямые репортажи об этом 
нерядовом событии транслирова-
лись на российских и зарубежных 
сайтах, в том числе Роскосмоса и 
НАСА. Новая схема стала возмож-
ной благодаря ракете «Союз-2.1а», 
позволяющей выводить корабль 
на заданную орбиту с высочайшей 
точностью.

Высокий профессионализм про-
явили специалисты подмосковного 
Центра управления полетами, сфор-
мировав заранее требуемую орбиту 
МКС. Полет «Прогресса» прошел без 
сучка без задоринки. Возможно, 
будет проведена еще одна быстрая 
стыковка грузового «Прогресса» 
с МКС, а затем по кратчайшему пути 
к станции начнут летать и пилотиру-
емые корабли.

Без быстрых схем невозможны 
будущие полеты к Луне на «Союзах». 
Именно так должна осуществляться 
стыковка разгонных блоков с «Со-
юзом» на околоземной орбите. Так 
что сделан важный шаг к осущест-
влению таких планов. 

•БОРЬБА ИДЕЙ•

Знаковый поворот может 

произойти в нашей лунной 

программе уже в ближайшее 

время. По словам двух весьма 

информированных источни-

ков в ракетно-космической от-

расли, идея использовать для 

пилотируемых полетов к Луне 

корабли «Союз», озвученная 

недавно Дмитрием Рогози-

ным, имеет большие шансы 

на воплощение.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

С
разу вопрос: зачем нам воз-

вращаться к доработке не-

завершенной, устаревшей 

конструкции 1960-х годов, 

когда уже немало сделано 

по созданию нового 19-тонного 

корабля «Федерация»? Заверше-

на разработка конструкторской 

документации, изготавливают-

ся отдельные узлы. В ЦАГИ от-

правлены три макета корабля для 

испытаний в аэродинамических 

трубах. Через четыре года запла-

нирован первый беспилотный 

запуск «Федерации», на 2023-й – 

стыковка с МКС в автоматиче-

ском режиме, на 2024-й – первый 

полет с экипажем. И, конечно же, 

новый корабль с просторной ка-

биной, рассчитанной на четырех 

космонавтов при полете к Луне, 

трудно сравнивать со старым 

двухместным лунным «Союзом». 

И почему вдруг вспомнили о нем? 

Да потому, ответил мне один 

из собеседников, что на сегод-

няшний день это оптимальный 

вариант. К тому же новый «Союз» 

будет совсем не тот, что испыты-

вался полвека назад. «Федера-

ция» сможет отправиться к Луне 

с экипажем очень нескоро, где-

нибудь ближе к 2030 году или 

того позже. Для запуска нужна 

сверхтяжелая ракета, которая 

сможет выводить на низкую 

околоземную орбиту полезный 

груз 90 тонн. А такой носитель 

еще надо создать.

Первые летные испытания 

сверхтяжа ориентировочно на-

мечены на 2028-й. На разработ-

ку ракеты, как сообщал бывший 

руководитель Роскосмоса Кома-

ров, потребуется 10 млрд долла-

ров, а один запуск будет стоить 

1 млрд. Кроме того, надо еще по-

строить на космодроме Восточ-

ный старт для сверхтяжа. Учи-

тывая техническую сложность 

задач и неизбежные трудности 

с получением огромных финан-

совых ресурсов, реальные сроки 

создания сверхтяжелой ракеты, 

по мнению специалистов, – это 

2032–2034 годы. Напомним, что 

не такая сложная «Ангара» соз-

дается у нас уже 25 лет.

Теперь представим, как бу-

дут развиваться события в кос-

мической отрасли в ближайшие 

10–15 лет. Допустим, создание 

«Федерации» пойдет по графику, 

и через шесть лет новый корабль 

отправится в первый полет с эки-

пажем на околоземную орбиту… 

Но отправить к Луне новый ко-

рабль невозможно, потому что 

сверхтяжелая ракета появится 

спустя много лет. Даже испытать 

«Федерацию» на лунной трассе 

в беспилотном режиме (что аб-

солютно необходимо) не удастся.

Что же будет с «Федерацией» 

до 2030-го? Станет летать к МКС? 

Но на «Союзах» это во много раз 

дешевле и эффективнее. Скорее 

новый корабль отправят в специ-

альный ангар и выставят охрану. 

К 2030-му техника шагнет далеко 

вперед, но, если корабль годами 

стоит в ангаре, кто же решится 

тратить новые миллиарды на 

переделку? А вот проект можно 

усовершенствовать. Так, может, 

есть смысл проектирование «Фе-

дерации» не завершать, но с из-

готовлением корабля в металле 

не спешить до появления нашей 

сверхтяжелой ракеты?

А пока налицо явная несты-

ковка планов создания нового 

перспективного корабля и необ-

ходимой для его запуска ракеты. 

Как это получилось – отдельная 

история. Сейчас важно осознать, 

что на лунном направлении у рос-

сийской космонавтики, если не 

Константин 
Сапелкин, летчик 
милостью Божией

ЗНАЙ НАШИХ!

Идет стыковка 

«Прогресса 

МС-09» с МКС. 

Снимок 

сделан с борта 

станции.

То самое полотно заслуженного художника 

РСФСР Игоря Радомана. 

Уже через 5–7 лет
новый лунный «Союз» может стать нашей 
палочкой-выручалочкой

Борис Бальмонт
один из организаторов отечественной 

ракетно-космической промышленности, 

Герой Социалистического Труда, экс-

министр, в 1975–1981 годах возглавлял 

Межведомственный совет по проекту 

«Энергия – Буран»

– План с использованием лунного «Союза» ка-
жется мне интересным. В любом случае хорошо, 
что появляются такие предложения. Наша космо-
навтика заждалась перемен. Отрасль в тяжелом 
положении. В том числе из-за серьезных просче-
тов прежней команды. Остро ощущается дефицит 
опытных кадров, свежих идей, ярких проектов. 
Ряд предприятий погрязли в огромных долгах. 
Бич отрасли – перестраховка, запредельная 
бюрократия, которые душат инициативы. Стыдно 
сказать: согласование экспериментов на МКС 
занимает в среднем три-четыре года! Мы утрачи-
ваем позиции по многим направлениям. Сегодня 
даже выполнение заказа на новый спутник ста-
новится порой непосильной задачей. Так, новым 
ударом по репутации стал неудачный запуск 
ангольского спутника связи Angosat-1, который 
был изготовлен в РКК «Энергия» (возможно, это 
одна из причин объявленной предстоящей от-
ставки руководителя РКК Владимира Солнцева). 
Надо привлекать высококлассных специалистов, 
ориентироваться на перспективные разработки, 
заделы. Например, по проекту «Воздушный старт» 
наши конструкторы продвинулись дальше, чем их 
коллеги в других странах. Это направление очень 
интересное, многообещающее, неслучайно им 
интересуются США. Выведение в космос автома-
тических аппаратов и пилотируемых кораблей 
с использованием современных авиационных 
и ракетных технологий может обеспечить России 
прорыв. И таких примеров немало. Но нам надо 
поспешить. Иначе окажемся на обочине.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ
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Сотрудничество Китая и России нейтрализует 
мировой «антиглобализм» 
Посол КНР в РФ Ли Хуэй дал интервью СМИ КНР и РФ на Китайско-Российском ЭКСПО в Екатеринбурге

«США открыли огонь по всему миру и при этом стреляют себе в ногу».
Так официальный представитель МИД КНР Хуа Чуньин охарактеризовала протекционистские действия США 

в международной торговле

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

– Господин посол, как вы оце-
ниваете нынешнее состояние 
торгово-экономического со-
трудничества Китая и России? 
Какие сферы, по вашему мне-
нию, имеют особые перспекти-
вы для сотрудничества?
– Под стратегическим руко-

водством председателя КНР Си 

Цзиньпина и президента РФ 

Владимира Путина веяния «ан-

тиглобализма» и влияние уни-

латерализма нейтрализуются 

отношениями всеобъемлющего 

стратегического взаимодействия 

и партнерства Китая и России. 

Использование благоприятных 

возможностей за счет сотруд-

ничества по сопряжению стро-

ительства «Одного пояса и од-

ного пути» со строительством 

Евразийского экономического 

сообщества (ЕАЭС) дало новые 

возможности для практическо-

го сотрудничества двух стран. 

Можно сказать, что торгово-эко-

номическое сотрудничество Ки-

тая и России не только принесло 

благо двум странам и их народам, 

но и служит в современном мире 

классическим образцом отстаи-

вания принципов равенства, вза-

имной выгоды, сотрудничества, 

общего выигрыша и совместного 

развития.

«Полный охват» и качество 
в экономическом 
партнерстве
На фоне высокого уровня ки-

тайско-российских отношений 

качество торгового сотрудниче-

ства двух стран ускоренно повы-

шается, совершенствуются его 

формы. Торговое взаимодей-

ствие характеризуется такими 

специфическими чертами, как 

полнота механизмов, большое 

число площадок, быстрый рост, 

широкий масштаб, реальная эф-

фективность и большой скрытый 

потенциал. В основном реали-

зована задача «полного охвата» 

сфер и регионов сотрудничества. 

С прошлого года продолжается 

быстрое восстановление роста 

китайско-российской торговли, 

объем двусторонней торговли 

в 2017 году достиг 84 млрд долла-

ров США, прирост по сравнению 

с позапрошлым годом составил 

20,8%. За первые четыре месяца 

текущего года объем торговли 

составил 31,2 млрд долларов 

США, это на 27,3% больше, чем за 

аналогичный период прошлого 

года. Темп роста объема торговли 

с Россией занял 1-е место среди 

основных торговых партнеров 

Китая. Россия в ряду торговых 

партнеров Китая поднялась на 

9-е место с прошлогодней 11-й по-

зиции. На основании нынешне-

го роста ожидается, что объем 

двусторонней торговли за год 

может превысить 100 млрд дол-

ларов США.

Постоянно происходят новые 

подвижки по ряду стратегиче-

ских крупных проектов Китая 

и России. Была официально 

создана компания с совмест-

ным капиталом для реализации 

проекта совместной китайско-

российской разработки широ-

кофюзеляжного пассажирского 

самолета. Успешно начата экс-

плуатация первой очереди про-

екта «Ямал СПГ» с акционерным 

участием CNPC и Фонда Шелково-

го пути, который также стал пер-

вым крупным энергетическим 

проектом, запущенным после 

выдвижения инициативы о со-

вместном строительстве Китаем 

и Россией «Ледового шелкового 

пути». Будут реализовываться и 

функционировать новые энерго-

блоки Тяньваньской АЭС; сторо-

ны также могут достичь новых 

прорывов в таких областях, как 

лунные исследования и исследо-

вания дальнего космоса. Помимо 

этого, стороны активно продви-

гают сотрудничество в новых 

сферах, включая развитие Даль-

него Востока России, освоение 

Арктики, цифровую экономику 

и трансграничную электронную 

коммерцию, прилагают усилия 

по созданию новых точек роста ПОЛОСА ПОДГОТОВЛЕНА ПРИ СОДЕЙСТВИИ ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПОСОЛЬСТВА КНР В РФ

для двусторонних торгово-эко-

номических связей.

От сотрудничества стран 
до взаимодействия 
на местном уровне
В настоящее время сотрудниче-

ство Китая и России на местном 

уровне стало одним из крупных 

ярких примеров успешного вза-

имодействия. Механизмы этого 

сотрудничества совершенству-

ются день за днем. Непрерывно 

расширяется влияние Китайско-

Российского ЭКСПО, Восточного 

экономического форума, а так-

же других выставок и площа-

док, что сыграло важную роль 

в углублении сотрудничества 

двух стран на местном уровне. 

В этом и следующем году про-

водятся Годы китайско-россий-

ского сотрудничества и обмена 

на местном уровне. Я уверен, 

что это еще больше простиму-

лирует энтузиазм и безгранич-

ный потенциал сотрудничества 

между регионами Китая и Рос-

сии, придаст совершенно новые 

движущие силы углубленному 

развитию политических и тор-

гово-экономических отношений 

двух стран.

– Господин посол, какова ваша 
оценка и впечатление от прохо-
дящего Китайско-Российского 
ЭКСПО? Что, на ваш взгляд, яв-
ляется главными особенностя-
ми этой выставки?
– Со дня основания Китайско-

Российского ЭКСПО прави-

тельства двух стран придавали 

большое значение этой выставке 

и всеми силами поддерживали 

ее, она стала важной платформой 

для реализации проектов высо-

кого уровня руководителей двух 

стран, содействия китайско-рос-

сийскому всестороннему прак-

тическому сотрудничеству, вы-

явления эффективных способов 

состыковки стратегий развития. 

Являясь комплексной, наиболее 

масштабной выставкой самого 

высокого уровня Китая и России, 

Китайско-Российское ЭКСПО вы-

зывает большой интерес и имеет 

следующие особенности. 

Во-первых, это прекрасные 

возможности и большое значе-

ние. Ныне эта выставка прово-

дится впервые после избрания 

глав стран и формирования но-

вых правительств. Она имеет 

важное значение для укрепления 

и углубления двусторонних тор-

гово-экономических отношений, 

расширения межрегионального 

практического сотрудничества. 

Месяц назад во время встречи 

лидеров двух стран стороны 

договорились содействовать 

реализации еще большего раз-

вития китайско-российских от-

ношений на высоком уровне. Эта 

выставка является важной мерой 

в реализации договоренностей 

лидеров двух стран и нацелена 

на превращение преимуществ 

двусторонних политических 

отношений высокого уровня 

в результаты практического со-

трудничества. Она еще больше 

демонстрирует решительность 

Китая в приверженности расши-

рению открытости, позиции диа-

лога и сотрудничества, совмест-

ному с Россией строительству 

мировой экономики открытого 

типа, сохранению многосторон-

ней торговой структуры.

Во-вторых, это новые темы и 

больше участников. Китайско-

Российское ЭКСПО проходит под 

девизом «Новый старт. Новые 

возможности. Новое будущее», 

соответствует требованиям 

китайско-российских отноше-

ний новой эпохи и торгово-эко-

номическому развитию двух 

стран. Также непосредственно 

перед самой выставкой постав-

лены новые задачи. Главными 

особенностями выставки явля-

ются ее специализация, разде-

ление по отраслям и информа-

тизация. Усилия направлены на 

предоставление предприятиям 

площадки для обмена и сотруд-

ничества, содействие глубокой 

межрегиональной и межотрасле-

вой интеграции двух стран.

Регионы двух стран с большим 

энтузиазмом приняли участие 

в выставке. По статистике, прави-

тельства 14 провинций, округов 

и городов Китая и девяти обла-

стей и районов России направили 

на выставку 203 компании. Об-

щая площадь выставки состави-

ла 8500 кв. метров. Около 92% 

участников, а именно 186 компа-

ний – китайские, они занимают 

5518 кв. метров выставочной пло-

щади, что составляет 60% общей 

площади выставки.

В-третьих, это богатое содер-

жание и практическое сотруд-

ничество. В рамках выставки 

проходят первый Китайско-рос-

сийский форум межрегиональ-

ного сотрудничества, круглый 

стол по вопросам китайско-рос-

сийского финансового сотруд-

ничества «От национальной 

валюты к цифровым техноло-

гиям». Также организованы 

круглые столы: по вопросам 

нии с другими формами сотруд-

ничества оно обладает такими 

специфическими чертами, как 

большие географические преи-

мущества, широкий охват сфер 

и гибкость форм работы, это 

важное дополнение практиче-

ского сотрудничества двух стран. 

В последние годы китайско-рос-

сийское сотрудничество на мест-

ном уровне бурно развивалось, 

это придало новые движущие 

силы и добавило новое содержа-

ние развитию отношений все-

объемлющего стратегического 

взаимодействия и партнерства 

двух стран. Стороны создали два 

крупных механизма межрегио-

нального сотрудничества – «Вол-

га – Янцзы» и «Северо-Восточный 

Китай – Дальний Восток РФ», 

а также Совет по межрегиональ-

ному сотрудничеству при Китай-

ско-российском комитете друж-

бы, мира и развития. Дружеские 

отношения установлены между 

137 парами городов, а также про-

винций и областей, в основном 

реализован «полный охват» по 

сферам и регионам.

По мере углубленного разви-

тия отношений всеобъемлющего 

стратегического взаимодействия 

и партнерства Китая и России все 

более сильным становится же-

лание всемерно расширять ки-

тайско-российское практическое 

сотрудничество, совместно воз-

рождать и развивать все регионы 

двух стран. В начале нового года 

председатель КНР Си Цзиньпин 

и президент РФ Владимир Путин 

в поздравительных посланиях со-

вместно провозгласили проведе-

ние Годов китайско-российского 

сотрудничества и обмена на мест-

ном уровне в 2018 и 2019 годах, 

подняли сотрудничество двух 

стран на местном уровне на 

государственный уровень. Все 

регионы двух стран от офици-

альных лиц и до широких кру-

гов общественности с большим 

энтузиазмом принимают участие 

в начавшихся мероприятиях, все 

они проходят энергично и бур-

но. Помимо этого, площадки для 

активного обмена между всеми 

регионами двух стран будут пре-

доставлены также на Китайско-

Российском ЭКСПО, Восточном 

экономическом форуме и Первой 

Китайской международной им-

портной ярмарке.

На следующем этапе стороны 

должны полностью задейство-

вать механизмы межправитель-

ственного и межрегионального 

сотрудничества двух стран, уси-

лить контакты и координацию 

в таких областях, как полити-

ка, законодательство и норма-

тивы, создать благоприятную 

среду для ведения бизнеса; 

продолжать улучшения в об-

ласти строительства крупных 

трансграничных мостов и дру-

гой инфраструктуры, чтобы 

проложить межрегиональные 

транспортные цепочки, при-

дать новый движущий потен-

циал торгово-экономическому 

сотрудничеству двух стран. 

Необходимо всемерно моби-

лизовать активность средних 

и мелких предприятий двух 

стран, сделать более тесным 

двусторонний обмен персона-

лом, упростить соответствую-

щие процедуры. Я уверен, что 

за счет содействия правительств 

двух стран и неустанных усилий 

предприятий двух стран китай-

ско-российское сотрудничество 

на местном уровне обязательно 

выйдет на новые ступени разви-

тия. Посольство КНР в РФ, счи-

тая своей задачей углубление 

добрососедства и дружбы между 

Китаем и Россией, а приорите-

том – продвижение практическо-

го сотрудничества, продолжит 

непрерывно создавать благо-

приятные условия, содейство-

вать достижению масштабного 

развития во всех сферах дву-

стороннего сотрудничества, 

способствовать достижению 

еще большего числа реальных 

результатов за счет высокого 

уровня отношений двух стран. Т

100 млрд 
долларов – 
ожидаемый объем торговли РФ 
и КНР в 2018 году

китайско-российского сотруд-

ничества и инвестиций в лесной 

отрасли, по вопросам перспек-

тив сотрудничества в области 

сельского хозяйства. Проходит 

конференция по китайско-рос-

сийскому сотрудничеству в об-

ласти электронной коммерции, 

первая научная конференция по 

научно-техническому сотрудни-

честву Китая и России и другие 

мероприятия, затрагивающие 

сферы финансов, инвестиций, со-

трудничества в области лесного 

и сельского хозяйства, электрон-

ной коммерции, цифровой эконо-

мики, машиностроения, СМИ, 

культуры и спорта. Успешно и ре-

зультативно прошли неделя теле-

видения провинции Хэйлунцзян, 

форум торгово-экономического 

сотрудничества города Чунцин 

и Свердловской области, форум 

торгово-экономического сотруд-

ничества провинций Хэйлунц-

зян и Гуандун со Свердловской 

областью.

Активизировать 
сотрудничество 
предприятий, упростить 
процедуры
– Господин посол, как вы ска-
зали, сотрудничество Китая 
и России на местном уровне 
в настоящее время бурно раз-
вивается, этому имеются раз-
нообразные яркие примеры. 
Какие еще предложения есть 
у вас по сотрудничеству двух 
стран на местном уровне?
– Китайско-российское сотруд-

ничество на местном уровне 

существует уже давно, в сравне-

Посольство КНР 
в РФ считает 
своей задачей 
углубление 
добрососедства 
и дружбы между 
Китаем и Россией, 
а приоритетом – 
продвижение 
практического 
сотрудничества 

Посол КНР в РФ Ли Хуэй общается с прессой на Китайско-Российском ЭКСПО в Екатеринбурге.
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Оба фильма рассказывают о подростках, которых за-
бирают из детских домов. Они с трудом адаптируются 
в чужом для них мире. Мать 16-летнего героя «Подбросов» 
эксплуатирует его сверхспособность не чувствовать боль. 
Парень отправлен в криминальный бизнес: бросаясь под 
колеса дорогих автомобилей и изображая жертву, он по-
том шантажирует владельца авто. Фантасмагорическая 
картина Твердовского произрастает на жутковатой прав-
де жизни, которую режиссер почерпнул, занимаясь четы-
ре года документальным проектом о российской полиции. 
Это печальное знание вылилось в образы мистического 
суда и больницы, в инфернальные фигуры сотрудников 
служб правопорядка, связанных коррупционными узами.

В «Сулейман Горе» тоже есть элемент мистики, 
только с противоположным знаком: мать главного 
героя – мальчишки обладает сверхъестественной 
способностью убирать боль. А снималась картина 
на юге страны, в окрестностях Оша, где находится 
сакральная для киргизов гора Сулейман, способная, 
как там считают, оградить от бед...

В конкурсе «К Востоку от Запада» участвовали 
также «Глубокие реки» дебютанта Владимира Битоко-
ва, учившегося в мастерской Александра Сокурова 
в Нальчике. Картина, герои которой почти все время 
рубят лес и живут по архаичным законам, снята на 
кабардинском языке. «Хрусталь» Дарьи Жук из Бе-
лоруссии сделан на русском и при участии России. 
Картина отсылает в 90-е, представленные отчасти 
в фантастическом духе.

В документальной секции победили «Свидетели 
Путина» Виталия Манского. Картина создавалась в ко-
продукции Латвии, Швейцарии и Чехии и основана на 
материалах, снятых Манским в 1999–2000 годах, ког-
да Владимир Путин участвовал в выборах и стал пре-
зидентом. Собственно, и снималось все когда-то с бла-

гословения будущего президента. Сегодня кадры с его 
участием, а также показывающие Михаила Горбачева, 
Бориса Ельцина и его семью, Дмитрия Медведева, 
Анатолия Чубайса, – уникальные свидетельства вре-
мени, не требующие особых комментариев. В том-то 
и сила документалистики, позволяющей спустя время 
по-новому оценить события прошлого.

Англоязычный «Профайл» Тимура Бекмамбетова, 
показанный в программе «Другой взгляд», по итогам 
зрительского опроса занял 8-е место, и это очень вы-
сокая оценка, поскольку в фестивале участвовала не 
одна сотня картин. В программе «Горизонты» участво-
вали «Довлатов» Алексея Германа – младшего и «Лето» 
Кирилла Серебренникова. Уникальная и внушитель-
ная по объему ретроспектива «Рефлексии времени» 
так называемой поэтической документалистики 
Латвии, Литвы и Эстонии собрала в основном работы 
советской поры, иногда впрямую отсылавшие в бреж-
невскую эпоху. Сняты они в 60–90-е годы режиссера-
ми, родившимися в СССР. Некоторые из них – Шарунас 
Бартас и Лайла Пакалниня – учились в Москве во 
В ГИКе. Самый же знаменитый фильм ретроспекти-
вы – «Старше на 10 минут» покойного классика совет-
ского и латвийского кино Герца Франка, запечатлев-
шего, как влияет на ребенка увиденный театральный 
спектакль и как порой за считаные минуты маленький 
человек делает огромный шаг к созреванию личности.

А главная награда – «Хрустальный глобус» – доста-
лась картине «Мне плевать, если мы войдем в исто-
рию как варвары» представителя румынской «новой 
волны» Раду Жуде. В названии позаимствована фра-
за румынского диктатора Антонеску. Молодая герои-
ня фильма – режиссер, она пытается в современном 
Бухаресте воспроизвести события Второй мировой, 
в частности период оккупации румынской армией 
Одессы в 1941-м... Т

СВЕТЛАНА ХОХРЯКОВА

КИНОКРИТИК, КАРЛОВЫ ВАРЫ – МОСКВА

В Голливуде снимут фильм о спасении детей в Таиланде.
Сюжетом о вызволении 12 таиландских подростков-футболистов и их тренера из пещеры, затопленной наводнением, 

займется режиссер Майкл Скотт. Погибший при спасательной операции водолаз Саман Кунан был другом его семьи

Уже не босоногий и не мальчик
Разговор с Леонидом Агутиным накануне его 50-летия 

53-й Международный кинофестиваль в Карло-

вых Варах, завершившийся в Чехии, прошел 

при активном участии российских кинема-

тографистов и принес им успех и признание. 

В главном конкурсе специального упомина-

ния жюри удостоены «Подбросы» Ивана Твер-

довского – младшего. А российско-киргизская 

«Сулейман Гора» дебютантки Елизаветы Сти-

шовой отмечена Гран-при восточноевропей-

ской секции «К Востоку от Запада» и наградой 

FEDEORA от жюри критиков стран Европы и 

Средиземноморья.

– Вы все о тонкостях свинга. 

А тут читаешь о бурной карьере 

певицы Ольги Бузовой, и созда-

ется ощущение, что народ стре-

мительно глупеет. Это так? 

– В нашем шоу-бизнесе был 

очень полезный проект – «Фаб-

рика звезд». Все песенные компо-

зиторы – Крутой, Меладзе, Фаде-

ев, Дробыш – поработали на нем, 

каждый обзавелся подопечными, 

которые вскоре вышли в жизнь с 

собственным материалом, пес-

нями, лицом. Этому поколению 

сейчас 30–35, и оно составляет 

костяк нашей песенной сцены. 

К сожалению, подобного проек-

та больше нет. «Голос» 

– прекрасная за-

думка, но в ней 

не телевидение 

помогает ар-

тисту, а артист 

ишачит на по-

вышение рей-

тинга канала. 

Да, зритель сле-

дит за интригой, 

болеет за каж-

дого участника, но, как только 

заканчивается передача, тут же о 

них забывает. Получается как на 

госэкзамене в Гнесинском инсти-

туте: все умеют петь – ну и что? 

Поют-то они не свое. 

– В принципе, это караоке-

шоу, – продолжает Леонид. – Нар-

гиз и Антон Беляев – на этом звез-

ды «Голоса» закончились. Хотя я 

бы мог назвать и Настю Спири-

донову, Лену Максимову, Элину 

Чагу… Они хорошо работают, у 

них есть свое лицо. Но это благо-

даря уже не «Голосу», а их личной 

инициативе, поддержке старших 

коллег. Если хотите, «Голос» по-

казал, что не голос – главное. 

Перед нами на экране прошло 

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

В понедельник, 16 июля, свой 

первый серьезный юбилей 

встречает Леонид Агутин – 

один из самых «непохожих 

на тебя, непохожих на меня» 

на российской эстраде. Он 

никогда не подстраивался под 

музыкальную моду, напротив, 

привносил в отечественную 

эстраду совсем не нашенские 

элементы – латино, фанк, 

фламенко, свинговал и пел 

парадоксальные тексты. 

Конечно, ему говорили, что с 

такой музыкой никуда не про-

биться, но Леонид гнул свою 

линию – и прогнул изменчи-

вый мир под себя. Теперь он 

узнаваем, популярен и даже 

любим – не каждому на рос-

сийской эстраде выпал такой 

счастливый билет. Как это 

у него получилось?

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ, 
АЛЕКСЕЙ МАЖАЕВ

О
н с детства получал образо-

вание классического пиа-

ниста, а в 15 лет начал зани-

маться в джазовой студии 

«Москворечье». Именно 

занятия джазом сформировали 

его не совсем стандартное по-

нимание музыки. А теперь, бли-

жайшей осенью, на базе Детской 

музыкальной школы имени Лядо-

ва откроется эстрадно-джазовое 

отделение, руководить которым 

будет он, Леонид Николаевич 

Агутин.

– Не надо себя обманывать, я 

в юности два-три года потерял. 

Уже в 12 мне надо было свинго-

вать, упражняться в джазовой 

гармонии, это мне на роду напи-

сано. Но меня все кругом били по 

рукам: играй ровно! Вот будешь 

сам сочинять, как Бах, тогда му-

зицируй как душе угодно, а пока 

играй, как в нотах написано... 

Правда, через два года в джа-

зовом училище мы уже вовсю 

исполняли «Хорошо темпери-

рованный клавир» в импрови-

зациях, это была увлекательная 

штука. Но... Раньше надо было 

начинать! И зачем в меня впихи-

вали все эти сонаты? Я все равно 

сегодня ни одну из них не вспом-

ню. Вполне достаточно, чтобы к 

12 годам тебя научили беглости 

пальцев и чтению с листа – если 

ты способен чувствовать свинг, 

на этом твое обязательное клас-

сическое образование может 

быть закончено. А дальше, пожа-

луйста, факультативно, в основе 

же должен лежать джаз, это мое 

абсолютное убеждение. 

Такое вот парадоксальное, для 

кого-то и кощунственное утверж-

дение. Но что делать, если он дей-

ствительно его выстрадал?

Теперь на концертах его груп-

пы «Эсперанто» все песни звучат 

не так, как были когда-то запи-

саны на дисках. Публике всегда 

стоит ждать третьего отделения. 

После того как включается свет и 

непосвященные зрители убегают 

в гардероб, Леонид с коллегами 

устраивают для оставшихся до-

полнительный сет с джазовыми 

стандартами, кавер-версиями и 

неожиданными обработками из-

вестных песен.

Приведем еще одно признание 

Агутина.

– То, что издано, – лишь 5% от 

всего мною сделанного. Но спа-

сибо и за них, это все-таки более 

160 треков и 11 альбомов. 

Осмеливаемся задать прово-

кационный вопрос:

Изображая жертву, 
не чувствуя боли...

ВЗГЛЯД

Кадр из фильма «Сулейман Гора».

20 лет
Агутин и Анжелика Варум рядом. 
И это тоже дата!
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум»

извещает о проведении 

открытого одноэтапного тендера 

№3127-OD на право заключения 

рамочного договора сроком на 

15 месяцев на «Поставку масел, 

смазочных, охлаждающих жидкостей 

и химических веществ для основного и 

вспомогательного оборудования КТК-Р».

 Подробная информация о порядке 

и сроках проведения тендера размещена 

на сайте КТК: http://www.cpc.ru 

(раздел тендеры – Тендер №3127-OD)

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский трубопроводный 

консорциум-Р»

 извещает о проведении 
предквалификационного отбора 

для участия в открытом одноэтапном 
тендере (№ 3133-PD) на право 

заключения договора на техническую 
поддержку и обновление лицензионного 
программного обеспечения Micro Focus 
на 2 года (2019-2020) для группы связи 

АО «КТК-Р».
Подробная информация 

о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru 
(раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский трубопроводный 

консорциум-Р»

 извещает о проведении открытого 

одноэтапного тендера (3092-OD) 

на право заключения договора на 

оказание услуг по Техническому 

обслуживанию узлов учета нефти, узла 

учета газа, блоков качества нефти 

системы обнаружения утечек в КТК-Р 

на 2019 – 2021 г.г.

Подробная информация 

о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЯХ

В соответствии с Постановлением Администрации Анжеро-Судженского городского округа Кеме-

ровской области от 06 июля 2018г. № 845 назначены публичные слушания по вопросу оценки 

воздействия на окружающую среду (ОВОС) строительства объекта: «Комплекс объектов по 

перекачке мазута и бензиновой фракции с ООО «НПЗ «Северный Кузбасс» до ЯНПЗ – фили-

ала АО «НХЗ».

Организатором публичных слушаний является управление архитектуры и градостроительства 

администрации Анжеро-Судженского городского округа, слушания состоятся 07 августа 2018 го-

да в 14 час. в зале заседания администрации Анжеро-Судженского городского округа по адресу: 

Кемеровская область, г. Анжеро - Судженск, ул. Ленина, 6.

Ознакомиться с техническим заданием и разделом ОВОС проектной документации «Комплекс 

объектов по перекачке мазута и бензиновой фракции с ООО «НПЗ «Северный Кузбасс» до ЯНПЗ – 

филиала АО «НХЗ», а также высказать свои замечания и предложения, можно по адресу: Кемеровская 

область, г. Анжеро-Судженск, ул. Ленина, 6, офис 321, в понедельник, вторник, четверг с 8 до 15 час.

Постановление № 845 от 06 июля 2018 г. также размещено на официальном сайте Администра-

ции Анжеро-Судженского городского округа Кемеровской области в сети Интернет на официальном 

сайте: www.anzhero.ru.

огромное количество хороших 

вокалистов, но среди них нет 

второго Лепса, второй Лолиты, 

второго Валерия Мелазде… Ан-

желика Варум, Володя Пресняков 

совершенно необычны, индиви-

дуальны, и поэтому они звезды. А 

не потому, что обладают зычной 

глоткой. 

А насчет певицы Ольги, о кото-

рой вы сказали… Вот если вы все 

перестанете всуе произносить ее 

имя, то проблема отпадет сама 

собой. Хотя сделать при таких 

данных карьеру – это тоже свое-

го рода талант. Талант выглядеть 

не очень умным, даже нелепым. 

Брюс Спрингстин тоже ведь не пе-

вец, он просто разговаривает. Но 

это классический американский 

музон – именно такой чувак с та-

кой мордой должен быть лицом 

Америки. Это всегда было – мир 

высоких профессионалов, а ря-

дом – то, что случайно, сиюми-

нутно. Не слишком профессио-

нально? Так не очень и надо... 

Помню, у моего друга Володи 

Преснякова, уже тогда звезды, 

были концерты во Дворце спор-

та, на которые я ходил. И парал-

лельно в одном из главных залов 

пел «Ласковый май». И публика 

туда ломилась. Все в жизни стало 

происходить слишком быстро, 

люди совсем не хотят задумы-

ваться чуть глубже обычного, 

им подавай чего попроще. Хотя 

разве раньше было по-другому? 

Издавался Пушкин – и матерные 

поэты, имевшие гораздо больший 

успех у публики. Но сегодня мы 

читаем все-таки Пушкина. 

В ноябре Леонид даст большой 

концерт с участием гостей.

– Я никогда не делал программ 

с таким большим количеством 

суперзвезд. Но тут оказалось, 

что это главная цифра в жизни 

любого мужчины, даже если он 

артист. И никто мне не отказал. 

Алла Пугачева, Сережа Шнуров, 

Вася Баста, Саша Маршал, Володя 

Пресняков, Пелагея, Гарик Сука-

чев. Приедут Эл Ди Меола, Артуро 

Сандовал… Программа уже тянет 

часа на четыре. 

Выбирая зал для юбилейного 

концерта, Леонид остановился 

на «Олимпийском» – два с лиш-

ним десятилетия назад он собрал 

здесь первый в своей жизни боль-

шой аншлаг. 

– Я об этом мечтал. В тот вечер 

15 апреля 1995 года параллельно 

шли сборные концерты звезд в 

Кремле и в зале «Россия». Каза-

лось, шансов собрать публику 

немного. Но «Олимпийский» 

заполнился под завязку. Артист 

Агутин состоялся.

В 1995-м рядом с Леонидом 

Агутиным еще не было Анже-

лики Варум, их роман начался 

через три года. С тех пор желтая 

пресса не раз их ссорила, разво-

дила и сводила. Но достаточно 

увидеть, как они смотрят друг 

на друга, чтобы понять: не до-

ждетесь!

–Нам как паре в этом году ис-

полнилось 20 лет. А 18 июля будет 

день свадьбы. Но мы его редко от-

мечаем, иначе получится уже за-

пой: 16-го день рождения, а там… 

Месяц вылетит из жизни, не могу 

этого себе позволить. Особенно 

когда тебе уже 50 и ты не босо-

ногий. Т
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Выскажу крамольную мысль: 

финалы чемпионатов мира 

редко могут претендовать на 

звание лучшего, самого яр-

кого матча турнира, особенно 

в последние три десятилетия. 

Слишком многое поставлено 

на кон, слишком много сил 

и нервов отдано футболи-

стами на пути к решающей 

игре, слишком многого ждут 

болельщики по всему свету 

от завершающей схватки. 

Всего – слишком. Но, может, 

предстоящая в воскресенье 

в «Лужниках» встреча хорва-

тов с французами выльется 

в футбольную феерию?

ВЛАДИМИР САНИН

У
паси нас бог от прогнозов 

на этот матч, пусть этим за-

нимаются букмекеры и под-

наторевшие в телестудиях 

эксперты, научившиеся го-

ворить подолгу и ни о чем. Давайте 

пойдем от обратного и, сравнивая 

предстоящий матч с другими, уже 

канувшими в историю финалами, 

попробуем представить, чего точ-

но не будет предстоящим москов-

ским воскресным вечером.

Едва ли надо ждать обилия 

голов. Конечно, и у французской, 

и у хорватской сборной большой 

атакующий потенциал. Неугомон-

ный Гризманн, открытие турни-

ра юный Мбаппе – и неистовый 

Манджукич с мудрым Модричем 

на пару. Но уже по шесть игр за 

спиной, да и статистика по части 

результативности не слишком об-

надеживает. Начиная с 1990 года 

в семи финальных встречах было 

забито лишь 10 мячей. Трижды для 

победы хватало одного-единствен-

ного гола, в том числе и на двух по-

следних чемпионатах. Однажды 

матч завершился нулевой ничьей 

(в 1994-м так сыграли Бразилия 

с Италией, а в серии 11-метровых 

сильнее были бразильцы), еще раз, 

в 2006-м, был счет 1:1 (теперь уже 

итальянцы выиграли у францу-

зов в серии пенальти). 2:0 одоле-

ли бразильцы команду Германии 

в 2002-м. И только 20 лет назад 

в Париже французы крупно разби-

ли Бразилию: 3:0. Всего же в 20 ре-

шающих матчах за Кубок мира за 

всю его историю был забит 71 гол.

Зачем мы, человечество, смотрели футбол весь этот месяц?

Финальный аккорд

По части грубости. Здесь тоже 

обойдется без кровопролития. 

Хотя хорваты на пути к финалу 

уже трижды играли в дополни-

тельное время, к тому же имеют 

на целые сутки меньше на отдых 

и восстановление, и наверняка не-

достаток свежести они постарают-

ся компенсировать жесткостью. 

Но судьи научились удерживать 

страсти в пределах приличия. Так 

что повторения подвига Зидана, 

забодавшего Матерацци в фина-

ле-2006, мы не ждем.

Можно надеяться и на то, что 

не случится роковых судейских 

ошибок, повлиявших на исход 

решающего матча. А такое быва-

ло в футбольной истории. Доста-

точно вспомнить хотя бы финал 

в Лондоне в 1966 году, когда со-

ветский арбитр Тофик Бахрамов, 

работавший на линии, дал сигнал 

о взятии ворот в сомнительной си-

туации: мяч от верхней штанги 

отскочил в землю и вылетел в поле. 

Гол засчитали, англичане стали 

чемпионами мира, но до сей поры 

кипят споры по этому поводу меж-

ду фанатами английскими и не-

мецкими. Спорят уже дети и внуки 

тех, кто начинал яростную дис-

куссию полвека с лишним назад. 

Но тогда, в 1966-м, не было средств 

технического контроля, а сейчас 

целая бригада сидит у экранов и 

насквозь разглядывает каждый 

спорный эпизод. Прогресс...

Впрочем, несмотря на прогресс, 

все эти рассуждения – лишь пре-

людия к действу, точно предуга-

дать которое, к счастью, не дано 

никому. Иначе зачем бы мы, чело-

вечество, не отрываясь смотрели 

футбол весь этот месяц? И смо-

трели бы еще, но все праздники 

имеют свойство завершаться. 

А дальше – будни. Т
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О чем мечтают футболисты, девушки и таксисты
•ИЗ ДНЕВНИКА ИСКУШЕННОГО 

БОЛЕЛЬЩИКА•

Еще неизвестен чемпион мира, 

а в воздухе носятся всевоз-

можные интересные цифры: 

многие из причастных к боль-

шой игре подводят предвари-

тельные итоги. И выясняется, 

что удачи и страсти на футболь-

ном поле и за его пределами 

в этот месяц имели свойство 

монетизироваться.

ЕВГЕНИЙ БЕНЬ

Стойкость и самоотдача – 
в хорошей цене
Появившееся вдруг умение фут-

болистов российской сборной 

отдаваться игре без остатка, не 

щадя живота своего, резко уси-

лило интерес клубов ведущих 

европейских лиг к нашим фут-

болистам. Тем же Александром 

Головиным из ЦСКА теперь ин-

тересуются сразу семь команд, 

включая таких грандов, как 

«Барселона» и «Ювентус». Пого-

варивают, каталонцы способны 

выложить армейскому клубу за 

хавбека аж 40 млн евро. Правда, 

по информации из авторитетных 

источников, предварительный 

контракт Головина с лондонским 

«Челси» уже заключен, «Барсело-

на» вроде бы опоздала.

А по поводу Артема Дзюбы, чья 

звезда так ярко вспыхнула нынеш-

ним летом, большую активность 

развил китайский «Гуанчжоу 

Эвергранд», предложивший фор-

варду фантастический личный 

контракт. Но Дзюба не очень-то 

откликнулся: в китайском футбо-

ле крутятся большие деньги, это 

правда, однако туда в большей 

степени едут не играть, а доигры-

вать. Дзюба же окрылен успехом 

в сборной и жаждет новых вызовов 

судьбы. Ему прочат продолжение 

карьеры в «Кардиффе», вышедшем 

в английскую премьер-лигу. Игро-

ки таранного типа там в цене.

Итальянский «Интер» или ис-

панская «Валенсия» купят русско-

го бразильца Марио Фернандеса, 

если найдут на такой трансфер не 

менее 25 млн евро – на меньшее 

московский ЦСКА не пойдет. Сам 

он приобретал ставшего одним 

из лучших в мире правых защит-

ников в 2012 году за 15 млн евро.

К центральному защитнику 

Илье Кутепову, в паре с Сергеем 

Игнашевичем отлично показав-

шему себя на мундиале, прицени-

ваются «Фиорентина», «Вест Хэм» 

и «Лион». А на Игоря Акинфеева, 

говорят, нацелился «Наполи», 

рвущийся в чемпионы Италии. 

Правда, наш вратарь много лет 

повторяет одно: он не хочет уез-

жать из российского чемпионата.

Радоваться ли нам, болельщи-

кам, если эти переходы состоят-

ся? Нам рассказывают, что от 

отъезда ведущих футболистов 

в лучшие европейские чемпиона-

ты российский футбол выиграет. 

С другой стороны, с названными 

игроками шансы на добротное 

выступление в Лиге чемпионов и 

Лиге Европы у ЦСКА, «Спартака», 

«Зенита» явно больше, чем без 

них. Да и российский чемпионат 

с такими мастерами зрелищнее. 

Ну и где тут золотая середина?

Главная хорватская 
болельщица
Президента Хорватии Колинду 

Грабар-Китарович знают во всем 

мире – и не только в лицо. Еще три 

года назад в интернете появились 

ее пляжные фото, где Колинда 

в кокетливом купальнике демон-

стрирует формы и стать. И это 

вам не Тереза Мэй! Судя по всему, 

Колинда вовсе не чувствует себя 

рабой на галерах, она ведет образ 

жизни человека, не обремененно-

го властью и полномочиями. На 

чемпионат прилетела экономклас-

сом, в самолете с удовольствием 

фотографировалась с другими 

пассажирами, а счет на расходы 

члены небольшой хорватской де-

легации оплатили в складчину. 

Пожалуйста, смотрите, завидуйте, 

5300 евро не легли гирей на казну.

Президент Хорватии на ниже-

городский матч своей команды 

с Данией отправилась не в ВИП-

ложу, а вместе с друзьями, при-

хватив паспорт болельщика и би-

лет, уселась на обычной трибуне. 

Таким же образом Колинда со-

биралась следить за игрой между 

Россией и Хорватией в Сочи, но 

присутствие на матче Дмитрия 

Медведева поменяло планы, 

пришлось ей переместиться в 

ВИП-ложу. Которую 50-летняя 

гостья явно украсила своим при-

сутствием.

Герб попутал
Многие обратили внимание 

на то, как футболисты сборной 

Швейцарии Шакири и Джака, 

по происхождению косовские 

албанцы, в матче с Сербией же-

стикуляцией изображали герб 

Албании, а у Шакири на одной 

из бутс оказался флаг Косово. 

Тот же Шакири еще и угрожа-

юще размахивал ребром руки. 

ФИФА после разбирательства вы-

несла вердикт: штраф 10 тысяч 

швейцарских франков с каждого. 

Впрочем, если они такие патрио-

ты земли своего исхода в Швей-

царию, кто же мешал им биться 

на футбольном поле не в составе 

респектабельной швейцарской 

команды, а за цвета Албании? Да 

и Косово не так давно приняли в 

ФИФА...

Хотя политиканство не спо-

собствует результату: те же Ша-

кири и Джака в противостоянии 

1/8 финала со шведами заметно 

сникли и не помогли своей ко-

манде пройти дальше. А хорват-

ский футболист Домагой Вида, 

кричавший после игры с Россией  

«Слава Украине!», вынужден был 

извиниться перед россиянами.

Взгляд с верхотуры на 
самых высоченных
Работу телекомментаторов бо-

лельщики разбирают с не мень-

шим азартом, чем саму игру. 

Упрекают, чаще справедливо, за 

излишнее «боление» в эфире, ме-

шающее объективному разбору 

матча. А я бы обратил внимание 

на два слова, режущие мне слух: 

«верхотура» и «высоченный». Оба 

они были привнесены в телере-

портажи с легкой руки хорошего 

вратаря и самобытного коммен-

татора Владимира Маслаченко. 

Вот и во время нынешнего чемпи-

оната мира наши телекоммента-

торы чаще обычного прибегают к 

этим словам. А надо ли? Оба слова 

во всех словарях относятся к про-

сторечиям, а значит, в нормаль-

ном литературном языке их не 

стоит употреблять без крайней 

нужды. А какая нужда, когда есть 

«высота» и «очень высокий»?

О чем мечтают таксисты
Давеча меня подвозил таксист, 

трудовой мигрант из Средней 

Азии. Разоткровенничался, как 

ему в Москве в последний месяц 

подфартило. Началось с того, что 

ночью поджидал южнокорейца 

в домодедовском аэропорту, что-

бы отвезти в центр, стандартная 

стоимость поездки – 1200 рублей. 

Клиент позвонил: стоит в очере-

ди за багажом. И тут подвернул-

ся другой гость из Южной Кореи 

с того же рейса. По-русски не 

знает ни слова, как и таксист по-

английски. Бухнулся в машину со 

словом «Тверская», таксист ему 

на бумажке пишет «200», радост-

ный клиент в ответ показывает 

две 100-долларовые купюры. «Не 

200 долларов, а 200 евро!» – на 

пальцах объясняет водитель. Бы-

стро домчались до Тверской, оты-

скали гостиницу, и довольный 

гость отгрузил 15 тысяч рублей.

А тут звонит первый к ли-

ент, говорящий по-русски: он 

наконец-то получил багаж и 

ищет своего таксиста. Тот объ-

ясняет: пришлось отъехать, 

поскольку на территории аэро-

порта очень дорогие расценки за 

ожидание, жди, сейчас буду. За 

полчаса таксист домчался до До-

модедово, забрал гостя и «снял» с 

него 1200 рублей плюс 900 руб-

лей «за ожидание»...

«Вот бы так всегда!» – мечта-

тельно тянет водитель. Ну уж 

нет, дорогой, всегда так не по-

лучится: следующего чемпио-

ната мира в России надо ждать 

полвека, а то и целый век. Т

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

10225 10265 50130 32068

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
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КСТАТИ

Среди самых ярких впечат-
лений от ЧМ-2018 – болель-
щики, вся эта разноязычная, 
веселая, разрисованная во 
все цвета братия. А из них 
особенно выделялись лати-
ноамериканцы. Уже можно 
резюмировать: колумбийцы, 
мексиканцы, бразильцы и 
перуанцы достойнейшим об-
разом заменили фанатов из 
не прошедшей квалификацию 
Чили, которые влюбили в себя 
всю футбольную Россию про-
шлым летом. «Самара Арена» 
во время решающего матча 
за выход из группы между 
Колумбией и Сенегалом стала 
одним большим латиноамери-
канским фан-сектором. Кото-
рый, без устали распевая: «Эв-
вива Фалькао», на последних 
минут игры вдруг слаженно 
затянул «Эввива Руссия!!!»
Откуда вы взялись, ребята? 
Как пояснили корреспонденту 
«Труда» пара пожилых мек-
сиканцев, правительство их 
страны объявило акцию для 
купивших билеты на матчи 
ЧМ: полет в Россию и обратно 
за 150 долларов. Похожие 
схемы практиковались в Ко-
лумбии и Перу. Они и помогли 
обеспечить поддержку команд 
из дальних стран. Может, и 
нашему правительству стоило 
бы обратить внимание на этот 
опыт? Не успеем оглянуться, 
как через четыре года забрез-
жит большой футбол под не-
бом Катара. А туда тоже путь 
неблизкий...

ДМИТРИЙ АНОХИН

Плохая новость для телеболельщиков: ФИФА против показа 

в телевизоре красивых девушек на трибунах. Чиновники усмотрели 

в этом признаки сексизма.

Вот они, мгновения финалов. 

1 Марадона и его рука Бога. 1986.

2 А по поводу этого гола споры 

не затихают до сих пор. Англия. 1966.

3 Пеле после победного матча 

в Мехико. 1970.

4 Зидан и Матерацци вошли 

в историю. 2006.

1 2

3 4
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В Петербурге превратилась в «черную дыру» 
улочка, где жил Георгий Жженов и снимались 

многие известные артисты – от Ролана Быкова 
до Константина Хабенского. Корреспондент 

«Труда» выяснял, почему по этой улице нельзя 
пройти без риска подвернуть ногу

Кина не будет
История на колесах

Целый музей на дому собрал 
житель брянского поселка Су-
земка Владимир Игнатенков. 
Вот уже 10 лет он ищет и вос-
станавливает советские ретро-
автомобили. А все началось с 
«Иваныча» – мотоколяски с руч-
ным управлением, прозванной 
в народе «инвалидкой» и став-
шей знаменитой после фильма 
Гайдая «Операция «Ы» и другие 
приключения Шурика». Следу-
ющим экспонатом стал «Мо-
сквич-401» 1954 года выпуска, 
гордость коллекционера – «По-
беда», ГАЗ-51 и «запорожец», 
мотоциклы «Урал» и «Днепр». 
История на колесах вызывает 
большой интерес земляков.

Как коммунальщики 
сели в лужу

Жители микрорайона Радуж-
ный в Твери с весны жало-
вались в администрацию на 
огромную лужу, заливающую 
всю проезжую часть. Власти 
обещали с ремонтом помочь, 
но у дорожников все никак 
руки не доходили. И вот не 
было бы счастья, да несчастье 
помогло: на днях после дождя 
прямо посреди злополучной лу-
жи застряла гордость местных 
коммунальщиков – импортный 
автоуборщик улиц. Вызволять 
английскую дорожную технику 
пришлось трактору «Беларусь» 
и отечественному «КамАЗу». 
Жители рады: теперь, глядишь, 
власти за ремонт возьмутся.

Не те усы

В Ульяновске возбудили уголов-
ное дело за опубликованное 
в соцсетях фото губернатора 
с усиками щеточкой. Такое изо-
бражение с надписью «Гитлер 
не смог, а губернатор сумел» 
местные коммунисты использо-
вали на массовых акциях в знак 
протеста против переименова-
ния площади Ленина на родине 
вождя революции. Но не все 
такие шутки понимают: уголов-
ное дело возбуждено по ст. 319 
«Оскорбление представителя 
власти». Это вам не усы тренера 
Черчесова клеить всем подряд.

Северная красота

Село Веркола в Пинежском 
районе Архангельской области, 
родина писателя Федора Абра-
мова, получило официальный 
статус «Самая красивая де-
ревня России». Представители 
Всероссийской ассоциации 
населенных пунктов провели 
торжественную церемонию 
и установили в центре села со-
ответствующий знак. В число 
самых красивых деревень 
страны уже входят Ошевенский 
Погост Каргопольского района, 
Кимжа и Кильца Мезенского 
района. И вот теперь к ним до-
бавилась еще одна деревня над 
Пинегой, где уникальные об-

разцы деревянного зодчества 
гармонично вписаны в суровую 
и живописную северную при-
роду. «Я родился в красивейшем 
месте России», – писал Федор 
Абрамов о своей малой родине. 
И ведь не ошибся.

Закусывать не надо!

Привычка закусывать – не 
такая уж здоровая. По крайней 
мере она сыграла злую шутку 
с пассажиром рейса Москва – 
Екатеринбург, вылетавшего из 
аэропорта Домодедово. Перед 
вылетом он изрядно принял 
на грудь, а после взлета решил 
добавить и попросил бортпро-
водниц принести «чего-нибудь 
закусить». Те не вняли доводу 
пассажира, что без закуски тот 
не пьет. Более того, попыта-
лись изъять начатую бутылку. 
Разобиженный мужчина устро-
ил скандал со сквернословием 
и угрозами. За что после при-
земления был передан в руки 
полиции. Выпивать дебоширу 
теперь если и придется, то 
только на грешной земле, по-
скольку в течение года авиаби-
лет ему точно не продадут.

•ТЕМА 
С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

Два с лишним года назад 

«Труд» уже рассказал об угрозе 

экзекуции, которую собира-

лись провести над известным 

монинским Музеем ВВС чи-

новники Министерства обо-

роны. Тогда общественность 

вступилась за крылатые экс-

понаты, среди которых немало 

по-настоящему уникальных, 

составляющих гордость отече-

ственной авиации. И вроде бы 

опасность утраты важной ча-

сти нашей истории отступила. 

Но, как оказалось, ненадолго.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Т
огда, весной 2016-го, на со-

брании сотрудников монин-

ского музея должностные 

лица Минобороны озвучи-

ли распоряжение: готовьтесь 

к переезду в Кубинку. Там, мол, на 

базе парка «Патриот» собирают 

крупнейший выставочный ком-

плекс, где будет представлена 

история отечественного оружия. 

Затея масштабная, но черт кро-

ется в деталях. Наши эксперты 

оценили ее как весьма затрат-

ную и, главное, не реализуемую 

в полном масштабе. Музейные са-

молеты и вертолеты уже забыли, 

когда поднимались в небо. А перед 

путешествием по грешной земле 

за полторы сотни километров из 

Монино в Кубинку их пришлось 

бы разбирать на части. Операция 

огромной технической сложно-

сти, смертельно опасная для тех-

ники, простоявшей десятки лет 

под открытым небом...

Публикация в «Труде» вызвала 

болезненную реакцию со стороны 

военных. «Доводим до вашего све-

дения, – сообщили редакции из 

управления пресс-службы и ин-

формации Минобороны, – что ни 

одного нормативного документа 

о якобы перебазировании фили-

ала Центрального музея Военно-

воздушных сил РФ в Монино не 

существует». Такое безапелляци-

онное утверждение озадачило не 

только редакцию, чьи журнали-

сты получили информацию о пла-

нах переезда из весьма надежных 

источников. С недоверием отнес-

лись к заверениям и представи-

тели авиационной общественно-

сти, ветераны ВВС и гражданской 

авиации, конструкторских бюро, 

космонавты. Все они в один голос 

обращались к руководству Мино-

бороны с призывом: не надо разо-

рять монинский Музей ВВС, лучше 

оставить его экспонаты в покое, 

оказать поддержку музею и его эн-

тузиастам для сохранения и разви-

тия этого уникального комплекса.

И вскоре министр обороны за-

явил: «Нужно разработать концеп-

цию развития Музея ВВС, которая 

бы предусматривала не только по-

полнение фондов и экспозиций, 

но и сохранение, а самое главное, 

восстановление исторических экс-

понатов». А еще поручил «прора-

ботать вопрос создания в подмо-

сковном Монино, где в следующем 

году откроется президентское ка-

детское училище, центра патрио-

тического воспитания молодежи». 

Ну и что из всего этого вышло?

На днях нам стало известно, что 

над музеем снова сгустились тучи. 

В Монино по поручению Минобо-

роны, датированному 25 мая с. г., 

вовсю работает комиссия оборон-

ного ведомства, которая произ-

водит техническую экспертизу. 

По результатам должно появиться 

заключение о возможности пере-

носа экспонатов из ЦМ ВВС в парк 

«Патриот». Зачем, почему? Ведь 

военное ведомство, располагая 

огромным количеством списан-

ных бортов в воинских частях, 

в той же Кубинке, расстреливает 

старые самолеты на полигонах как 

мишени. Вот и свезите часть из 

них в тот же «Патриот». Но вместо 

этого чиновники положили глаз 

именно на исторические машины, 

сохраненные работниками музея 

в единственном экземпляре. Для 

этих машин переезд воистину ра-

вен пожару. Это достояние не толь-

ко национальное, но и мировое.

Ждать вердикта комиссии 

М инобороны, по-видимому, долго 

не придется. Тем более ничего из 

планов, оглашенных в свое время 

министром обороны, не сделано. 

Ни открытия в Монино прези-

дентского кадетского училища, 

ни планировавшегося при нем 

учебно-авиационного центра, 

который должен был тесно рабо-

тать с Музеем ВВС. Об этих планах 

чиновники почему-то предпочи-

тают не вспоминать. Да и условия 

в Кубинке для монинских экспо-

натов ничуть не лучше. Там тоже 

нет ангаров, а значит, круглый год 

уникальную технику также будут 

обдувать ветра и испытывать на 

прочность дожди и снега. Нет и 

таких специалистов, которые де-

сятки лет служения музею само-

отверженно продлевают жизнь 

его экспонатам. А это по большей 

части ветераны авиации и беско-

рыстно помогающий им, расту-

щий день ото дня отряд энтузиа-

стов-волонтеров.

«Такого разнообразия летаю-

щей техники нет нигде в мире», – 

заметил как-то приехавший 

в Монино президент Всемирно-

го фонда безопасности полетов, 

пилот НАСА Джек Эндерс.

Так, может, стоит вложиться 

не в ее передислокацию, а в со-

хранение на месте, где она была 

когда-то прописана?

P.S. Центральный музей Военно-
воздушных сил (ЦМ ВВС) был соз-
дан 28 ноября 1958 года. Общая 
площадь всех закрытых помещений 
составляет 5,5 тысячи кв. метров, 
общая площадь открытого про-
странства, где также размещена 
техника, – 20 гектаров. На этом 
пространстве размещены более 
35 тысяч экспонатов – богатейшая 
экспозиция вертолетов и самолетов 
гражданского и военного назначе-
ния, а также оружия, инструментов, 
униформы, художественных работ. 
Самые крупные – самолеты Ту-114 
(тот самый, который доставил в США 
советскую правительственную деле-
гацию во главе с Никитой Хрущевым), 
Ту-95, В-12, Ту-144 (именно он фигу-
рирует в комедии «Мимино», олице-
творяя мечту героя о «большой авиа-
ции»), Т-4 и М-50. Наивно думать, что 
без разборки и последующей сборки 
на новое место их можно перевезти. 
Как считают сотрудники музея, ряд 
машин, в том числе и уникальных, 
можно только разрезать... Т

«Это варварство, идиотизм!»
Герой России летчик-испытатель Рубен Есаян – об опасности, нависшей над крылатыми 
экспонатами монинского Музея ВВС

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Более 
35 тысяч
экспонатов составляют экспозицию 
Центрального музея Военно-
воздушных сил в Монино

Фрагмент поэмы Гомера «Одиссея»,  
выгравированный на глиняной табличке и датированный III веком до нашей эры, 

обнаружили археологи в древней Олимпии на Пелопоннесском полуострове 

Котенка дикого леопарда отдали на воспитание
домашнему спаниелю по кличке Шели сотрудники зоопарка «Садгород» во Владивостоке. 

Родная мама малыша не признала, а вот собака приняла как родного щенка 

КАЛЕНДАРЬ: 13 ИЮЛЯ

1728

Русский мореплаватель Витус 
Беринг отправился в плавание от 
берегов Камчатки на север. Во вре-
мя экспедиции был открыт пролив 
между Америкой и Азией, назван-
ный его именем.

1737

Русская армия под командованием 
фельдмаршала Миниха овладела 
турецкой крепостью Очаков.

1772

Английский мореплаватель Джеймс 
Кук начал первое в истории кру-
госветное плавание с запада на 
восток.

1790

За напечатание книги «Путешествие 
из Петербурга в Москву» арестован 
и заключен в Петропавловскую кре-
пость Александр Радищев.

1830

Император Николай I утвердил «По-
ложение о Ремесленном учебном 
заведении» (ныне Московский госу-
дарственный технический универ-

ситет имени Баумана – знаменитая 
Бауманка).

1839

Денежная реформа в России про-
ведена под руководством министра 
финансов Е.Ф. Канкрина.

1841

В Лондоне заключена конвенция 
между Россией, Англией, Францией, 
Пруссией и Турцией о воспрещении 
военным судам иностранных госу-
дарств входить в проливы Босфор 
и Дарданеллы.

1857

В Лондоне Герцен начал выпуск жур-
нала «Колокол» – первого русского 
оппозиционного издания.

1863

В Нью-Йорке начался самый круп-
ный в американской истории го-
родской бунт, вызванный принятым 
Конгрессом законом о призыве на 
военную службу во время Граждан-
ской войны в США. В ходе беспо-
рядков погибли 120 человек, более 
2 тысяч были ранены.

1897

Гульельмо Маркони получил патент 
на радио.

1908

В Лондоне открылись IV Олимпий-
ские игры, в которых впервые при-
няли участие женщины.

1923

Английский парламент одобрил за-
кон, запрещавший продажу алкого-
ля лицам моложе 18 лет.

1925

Завершен перелет шести советских 
самолетов по маршруту Москва – 
Улан-Батор – Пекин.

1928

Родился Валентин Пикуль, писатель, 
чьи тиражи в позднюю советскую 
эпоху ставили рекорды, а остряки 
к известной фразе про «самый чита-
ющий советский народ» добавляли: 
«самый читающий Пикуля народ».

1930

В столице Уругвая Монтевидео от-
крылся первый чемпионат мира по 
футболу. Хозяева и стали первыми 
чемпионами.

1931

Состоялось заседание ЦИК СССР 
под председательством Михаила 
Калинина, на котором было принято 
решение о сносе храма Христа Спа-
сителя и строительстве на его месте 
Дворца Советов.

1938

Первый телетеатр открылся в Босто-
не. За 25 центов 200 зрителей мог-
ли в течение 45 минут наблюдать 
за шоу с песнями и танцами. Само 
представление шло этажом выше 
и передавалось вниз с помощью 
телевизионного сигнала.

1944

Родился Эрне Рубик, изобретатель 
знаменитого кубика-головоломки.

1954

Скончалась Фрида Кало, мек-
сиканская художница, человек 
удивительной судьбы и редкого 
мужества.

1976

В СССР военный трибунал начал 
рассмотрение дела капитана 3 ран-
га Валерия Саблина по обвинению 
в измене Родине. Он 9 ноября 
1975 года поднял восстание на 
противолодочном корабле «Сто-
рожевой» в знак протеста против 
отхода партии и правительства 
от ленинских положений в строи-
тельстве социализма. Приговорен 
к высшей мере и расстрелян 3 авгу-
ста 1976 года.

1985

На соревнованиях в Париже совет-
ский атлет Сергей Бубка впервые 
преодолел в прыжках с шестом вы-
соту 6 метров. Это и сегодня гросс-
мейстерский рубеж.
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Рубен Есаян
Герой России, 

летчик-испытатель

– У меня просто в голове не 
укладывается идея пере-
дислоцировать экспонаты 
монинского музея. Хотел бы 
сказать помягче, но не могу: 
это варварство, идиотизм 
чистой воды! Ни в коем слу-
чае нельзя транспортировать 
самолеты, которым десятки 
лет и которые могут рассы-
паться в хлам и исчезнуть на-
всегда. Как это уже случилось 
со многими памятниками 
о течественной авиации: 
Ил-18 – в Шереметьево, Ту-
114 – в Домодедово, Ту-154 
и Як-42 – на ВДНХ. Кому они 
мешали? Не трогайте их! Не 
прикасайтесь к этому святому 
для россиян месту, которым 
по праву гордились и гор-
дятся истинные патриоты 
страны! Без этих бесценных 
экспонатов обеднеет славная 
история отечественной авиа-
ции. Да и то, что еще осталось 
от отечественной авиацион-
ной промышленности...

ГОЛОС

День воздушного флота в Монино (на фото сверху). Так в Кубинке выглядит МиГ-19, доставленный 

из музея Нижнего Новгорода.
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